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Везет тому, кто везет
—  Съемки передачи проходили с 15 

по 20 ноября в Москве, — рассказы-
вает Артем Селиверстов. — В первый 
день у нас была репетиция. Нам гово-
рили, как нужно стоять на дорожках, 
как вообще правильно стоять, сидеть, 
как смотреть в камеру. Оказалось, 
что на дорожку сразу выходят только 
абсолютные победители (это ребята, 
которые набрали больше всего баллов 
еще на этапе регионального отбора), 
остальным же нужно активно отве-
чать с трибуны.
Поэтому во время самой игры Ар-

тем активно отвечал и сумел получить 
орден, а после участвовал в жеребьев-
ке. Здесь, как он считает, большую 
роль сыграло везение.

—  Ребят, которые получили орден, 
было больше, чем мест на дорож-
ке, — объясняет он. — Поэтому, если 
на жеребьевке кто-то вытаскивал 
пустую карту, на дорожку он не попа-
дал. Но мне повезло — под прицелом 
камер оказался на второй съемоч-
ный день в четвертой игре. Повезло 
и во время выступления — достались 
вопросы, ответы на которые я знал, 
смог ответить правильно и в итоге 
прошел в полуфинал.

Артем, конечно, скромничает, ког-
да говорит о везении. Хотя бы потому, 
что уже с пятого класса принимает 
участие в различных школьных олим-
пиадах и обладает начитанностью, ко-
торой могут позавидовать некоторые 
взрослые. В столице Артем оказался 
далеко не впервые — с седьмого клас-
са он ежегодно принимает участие 
в олимпиаде школьников «Ломоно-
сов», заключительный этап которой 
проходит на площадке МГУ. На съем-

ки передачи «Умники и умницы» 
он тоже попал после основательной 
подготовки.
—  Темы, на знание которых мы 

соревновались в четвертьфинале, 
организаторы озвучили в конце ав-
густа, — продолжает Артем. — И если 
на региональном этапе нам помогали 
готовиться, то на этот раз все при-
шлось делать самостоятельно. И уже 
во время съемок я понимал, что 
в целом подготовился хорошо, так как 
знал ответы на большинство задан-
ных вопросов.
А темы (всего три) между тем были 

отнюдь не простые. Звучали они так: 
«Джонатан Свифт и Даниель Дефо. 
Жизнь и творчество», «А. С. Пушкин. 
«Евгений Онегин». Все о романе и все 
о Пушкине, пока он работал над ро-
маном (1823–1830 гг.)» и «1943 год 
во всем мире».
—  О Свифте и Дефо я читал науч-

ные статьи в сборниках, искал на сай-
тах в интернете интересные факты, 
— поясняет Артем. — Но больше всего 
мне понравилось перечитывать сами 
произведения. Книга о приключени-
ях Робинзона Крузо, которую читало 
большинство, на самом деле раза 
в два короче оригинальной версии, 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Анна, дизайнер 
интерьеров:
—  Особых побед у меня 

не было, но я, например, с удо-
вольствием и без труда изучала 
английский язык в школе. Воз-
можно, я и могла бы достиг-
нуть каких-то успехов на этом 
поприще, если бы меня кто-
нибудь направил в нужное 
русло. Мне кажется, что успех 
ребенка во многом зависит 
от родителей, которые должны 
увидеть способности ребенка 
и помочь ему развить их. Вот 
у меня сейчас двое детей, и они 
занимаются спортом, танцами, 
музыкой и рисованием.

Александр, работ-
ник авиационного 
завода:
—  Я был неплохим лыж-

ником… Нет, конечно, не про-
фессиональным спортсменом, 
но во время учебы школе регу-
лярно выступал на соревновани-
ях различного уровня — город-
ских и районных. Есть в моей 
копилке грамоты и кубки. 
Я вообще физическую культуру 
всегда любил, играл в футбол 
и баскетбол. Сейчас тоже изред-
ка бегаю на лыжах и детей своих 
стараюсь к спорту приучить. 
Старший сын уже занимается 
в секции рукопашного боя.

Андрей, резчик льда:
—  В детстве я был обычным 

ребенком, мои способности 
проснулись уже в более зрелом 
возрасте. Так, я сперва научил-
ся вырезать по дереву, а потом 
перешел ко льду. Последние 
восемнадцать лет занимаюсь 
как раз тем, что ставлю ледо-
вые городки не только в Ир-
кутске, но и по всей области. 
Я вообще думаю, что любой 
человек в чем-то обязательно 
талантлив, просто нужно раз-
будить свой дар. А произойти 
это может в любом возрасте.

С прохожими общалась  
Наталья Федотова

Фото автора

Дарья, студентка:
—  Я рисовала хорошо, по-

этому попросила родителей за-
писать меня в художественную 
школу и после окончила ее. Се-
годня я владею самыми разны-
ми техниками, могу нарисовать 
портрет, натюрморт, пейзаж. 
Но больше всего я люблю ра-
ботать в графике — рисовать 
карандашом. Я и сейчас это де-
лаю время от времени, но уже 
просто для души, так как реши-
ла стать врачом и сейчас учусь 
в медицинском университете.

Надежда, социаль-
ный работник:
—  Я в школе фотографией 

увлекалась. У меня был пленоч-
ный фотоаппарат, и я посещала 
фотокружок на станции юных 
техников. Было очень интерес-
но, особенно заниматься про-
явкой, и мне кажется, у меня не-
плохо получалось. Сейчас тоже 
фотографирую на любительском 
уровне, иногда удается поймать 
очень неплохие кадры. А после 
школы я поступила в техниче-
ское училище на специальность 
«Радиотехника», но жизнь 
в итоге связала с социальной 
службой. Считаю, что надо про-
бовать себя в разных сферах.

«А ВЫ МОГЛИ ПОХВАСТАТЬСЯ ДОСТИЖЕНИЯМИ В ДЕТСТВЕ? КАКИМИ?»
Такой вопрос на этой неделе мы задавали прохожим на улицах Иркутска

НАШИ ШКОЛЬНИКИ 
НА ПЕРВОМ КАНАЛЕ

Двое учащихся иркутских школ прошли в полуфинал 
телевизионной игры «Умники и умницы»

Они покорили всех своими 
знаниями, стали лучшими 
из сотен других таких же 

начитанных и амбициозных ребят 
со всей страны. Артем Селивер-
стов из центра образования № 47 
и Анастасия Хромова из гимна-
зии № 44 прошли региональный 
этап Всероссийской гуманитарной 
телевизионной олимпиады «Ум-
ники и умницы», а после приняли 
участие в четвертьфинале конкур-
са в Москве. Здесь, обойдя многих 
конкурентов, они вновь превосход-
но справились со своей задачей, 
и теперь их ждет полуфинал игры, 
который пройдет в столице в фев-
рале. Корреспондент «Иркутска» 
встретилась с ребятами и узнала, 
как проходили их первые в жизни 
съемки в «Останкино».

Уровень 
школьного 

образования 
Иркутска всегда 

был и остается 
высоким. Благода-
ря участию в феде-
ральных програм-
мах, поддержке региональных 
властей и бизнес-структур 
строим новые школы, создаем 
современные классы, приоб-
ретаем необходимые оборудо-
вание и литературу, приме-
няем новые технологии. Наши 
ребята регулярно побеждают 
во всевозможных конкурсах 
различных уровней. Последнее 
достижение Артема и Насти 
— очередное подтверждение 
большой работы учи-
телей, совместного на-
строя на успех. Поздрав-
ляю ребят и желаю им 
только победы!

Мэр Иркутска  
Руслан Болотов

»

««

Продолжение на стр. 5

После школы учащийся ир-
кутского центра образования 
№ 47 Артем Селиверстов намерен 
заняться изучением глобальных 
международных отношений в сто-
личном вузе. Рассматривает вари-
анты работы на государственной 
службе или дипломатом

Анастасия Хромова учится в гу-
манитарном классе иркутской 
гимназии № 44: углубленно из-
учает литературу, русский язык, 
историю и обществознание. После 
школы планирует посвятить себя 
филологии, искусствоведению 
или журналистике
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ДЖАМБУЛА «ПРОШИВАЮТ» ЖЕЛЕЗОМ
Окончания масштабного ремонта путепровода ждет,  

без преувеличения, весь город

—  Главные балки с первой по третью опору 
мы смонтировали, — докладывает мэру пред-
ставитель подрядной организации. — Одна бал-
ка — сорок девять метров, две — по сорок. Сей-
час работы проводятся на нашей базе по сборке 
металлоконструкций. Это будут пятый и ше-
стой пролеты. У РЖД сейчас окно заказываем 
на тринадцатое число, работать станем в ночь. 
Транспорту мешать не будем, да и нам так удоб-
нее краны подгонять.
Люди, далекие от строительства (и мы в том 

числе. — Прим. авт.), конечно, не сразу поймут, 
о чем идет речь. Но глава города «строитель-
ный язык» знает, более того, сам умеет на нем 
разговаривать.
—  Давайте уточним несколько моментов, — 

говорит Руслан Николаевич. — Первый — на се-
годня потребность в металлоконструкциях за-
крыта? И вообще по металлу?
—  Весь объем металла закуплен, — отвечает 

главный инженер АО «Дорожник» Па-
вел Ляхов. — Поставщик — рос-
сийская компания «АО «Тюмень-
стальмост». Они доставляют нам 
секции главных балок железно-
дорожным транспортом, а мы 
уже здесь их стыкуем между 
собой. Весь металл находится 
сегодня на нашей иркутской базе, 

проблем сейчас никаких нет.
—  Хорошо! Второе — я помню, что 

у вас был сложный этап по монтажу на подхо-
дах, дополнительное оборудование привлека-
лось. Сейчас данные задачи решены? — уточня-
ет Руслан Николаевич.
—  Трудности были с первой береговой опо-

рой, когда вбивались сваи. Это было связано 
с особенностями ландшафта. Этот вопрос мы 
решили в июне текущего года, и на данный 
момент все работы по бетонированию берего-
вых опор (с первой по седьмую) завершили, — 
по тому, как отвечает Павел Ляхов, ясно, что он 
тоже в теме.
—  А что с кабельными линиями? Ведь это 

был проблемный вопрос? — детализирует мэр.
—  Да, мы останавливали работы, поскольку 

следовало решить задачу по переносу кабелей 
связи. В итоге мы полностью демонтировали 
старые линии, по-новому сделали обвод, ста-
рую канализацию закрыли. Все — в рамках про-
екта, по согласованию с проектировщиками, — 
подчеркивает Павел Ляхов.
Со стороны видно, что глава города доволен 

полученными ответами, тем не менее задает 
еще один уточняющий вопрос:
—  Идете согласно графику?
—  Да, — отвечает представитель подрядной 

организации. — В декабре мы полностью за-

вершаем пятый и шестой пролеты. В январе 
у нас — технологический перерыв, с 1 февраля 
вновь выходим работать. Осталось завершить 
монтаж металлоконструкций главных балок 
пролетостроений, которые и будут дер-
жать будущее мостовое полотно. По-
сле устройства главных балок нам 
предстоит сварка ортотропных 
плит, и, соответственно, мостовое 
полотно будет полностью готово. 
Останется выполнить асфальти-
рование проезжей части путепро-
вода и подходов к нему. И можно 
будет открывать!
—  Рад слышать! — отмечает Рус-

лан Николаевич, но при этом конкре-
тизирует: — Я бы на вашем месте уско-
рился и с опережением графика пошел. Люди 
ждут этот путепровод! Ну и, конечно, качество 
производимых работ должно быть на высоте.
Разговор продолжился, участники встречи 

обсудили и другие рабочие моменты: вопросы 
финансирования (здесь никаких нареканий, 
все средства уже освоены), дальнейшего благо-
устройства (к нему приступят в теплое время 
года — в апреле-мае), договоренность с РЖД 
(контакт полностью налажен) и многое другое.

—  Ну что могу сказать — уверенности у меня 
в завтрашнем дне прибавилось! — подвел 
итоги беседы мэр Иркутска Руслан Болотов. 
— Очевидно, что все технические проблемы, 
которые были на этом объекте, сегодня ре-
шены, строительство полностью обеспечено 
финансовым ресурсом. А тот факт, что весь 
металл полностью оплачен и находится уже 
в Иркутске, говорит о том, что мы не столкнем-
ся с проблемами удорожания такой довольно 
емкой в данном проекте составляющей, как 
металлоконструкции.
Масштаб работ серьезный, отмечает так-

же Руслан Николаевич, особенно это заметно 
по пролетным конструкциям. Собирать их будут 
прямо на стройплощадке, но в ночное время. 
(Кстати, монтаж первой половины моста также 
шел в ночное время, но жители этого практи-
чески не заметили. — Прим. авт.) Со стороны 
администрации города организован постоян-
ный контроль за ходом ремонта и соблюдением 
сроков.
—  Мне, как иркутянину, самому хочется, что-

бы объект был сдан как можно раньше, — при-
знался Руслан Николаевич. — Хотя подрядчики 
идут по графику и все этапы соблюдают в срок. 
И это тоже хорошо.
Строители, со своей стороны, рассказали, что 

на второй половине путепровода, как и на пер-
вой, будут усилены опорные колонны, создан 
новый металлический силовой каркас, расши-
рена проезжая часть, заменены барьерные и пе-
рильные ограждения, сделано освещение. Что 
касается запаса прочности всей конструкции, 
то он более чем внушительный — пятьдесят лет.

—  Надеюсь, все завершат в срок, — про-
комментировал увиденное представитель 
общественности, администратор сооб-
щества автомобилистов «ДТП 38RUS 
Иркутск» Альберт Туманов. — Мы 
видим, что темп у подрядчика хоро-
ший. Этот мост достаточно нагру-
женный, поэтому должен быть по-
строен качественно. То, что ремонт 
выполняют по частям, а не с полным 

перекрытием, — это правильное ре-
шение, которое позволило сохранить 

движение на этом участке и не привести 
к коллапсу.
Напомним, что реконструкция путепровода 

выполняется в рамках национального проекта 
«Безопасные качественные дороги». После сда-
чи объект станет шестиполосным (по три поло-
сы в каждую сторону). Кроме того, на нем орга-
низуют выделенные полосы для общественного 
транспорта.

Наталья Федотова
Фото Валентина Карпова

Реконструкцию начали 
два года назад: путе-
провод был изношен 

на восемьдесят процен-
тов. Работы распределили 
на четыре этапа. На сегод-
няшний день уже отремон-
тировали одну половину 
путепровода, а в прошлом 
году строители приступи-
ли к возведению второй. 
Этой осенью, 30 ноября, 
вышли на финишную пря-
мую — завершили третий 
этап реконструкции и на-
чали четвертый. В прошед-
ший вторник мэр Иркутска 
Руслан Болотов проверил, 
что сейчас происходит 
на объекте. Компанию ему 
составили представители 
общественности и журна-
листы «Иркутска».

Сдача 
путепровода 
на Джамбула 

после масштабной 
реконструкции 
запланирована 

на 6 июня 
2023 года.

Вот так необычно смо-
трится путепровод 
на Джамбула снизу. 
Не сразу можно понять, 
что мостовое полотно, 
которое видно справа, 
— это уже действующая 
половина моста, по кото-
рой каждую минуту про-
носятся десятки машин. 
То, что видно слева, — это 
главные балки пролетных 
строений. Когда их со-
берут, соединят и прочно 
скрепят, горожане увидят 
и вторую половину путе-
провода. А после сдачи 
этого объекта привыч-
ная иркутянам картина 
на улице Джамбула изме-
нится до неузнаваемости: 
на месте старого моста 
появится новый — шести-
полосный. Соответствен-
но, три полосы движения 
будут идти со стороны 
Свердловского округа, три 
— со стороны Ленинского

Отвечая на вопросы мэра Иркутска Руслана 
Болотова, главный инженер АО «Дорожник» 
Павел Ляхов (на снимке справа) доложил, что 
все технические вопросы, которые возникали 
на этапе работ третьего этапа, уже решены, 
именно поэтому строители смогли приступить 
к реализации четвертого этапа. В частности, 
прямо сейчас на производственной базе вы-
полняют сборку металлоконструкций главных 
балок пролетных строений. Руслан Николае-
вич в свою очередь выразил признательность 
подрядной организации за хороший темп, тем 
не менее напомнил, что и в дальнейшем будет 
контролировать ход проведения работ
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—  Тут стальной трос висел, 
по нему можно было скатиться, — 
показывает и рассказывает Любовь 
Васильевна Станкевич, жительница 
Иркутска II. — Потом на него кто-
то набросил колючую проволоку 
(!), замотал (ни себе, как говорится, 
ни людям), а потом трос совсем 
оторвали. А тренажеры такие хоро-
шие стояли! Ума не приложу, как 
можно было их сломать — они же 
металлические! Это ведь специаль-
но стараться надо было.
Любовь Васильевна говорит, 

что всего два года назад на этой 
большой территории был пустырь, 
но потом здесь возвели спортивную 
площадку (по проекту «Народные 
инициативы»). А минувшим летом 
стало еще лучше — появились об-
устроенные тропинки, зоны отдыха, 
скамьи, урны, новое современное 
освещение и детская площадка 
с покрытием из резинопола. Каза-
лось бы, местным жителям остается 
только радоваться.

—  Но ведь ничего не берегут! — 
восклицает в сердцах Любовь Васи-
льевна. — На детские горки толпами 
взбираются взрослые уже парни 
— разве что выдержит? Еще неболь-
шие сосенки вон там посадили этой 
весной, они прижились, так хорошо 
было… Но все ведь сломали и с кор-
нем вырвали! Ну что мы за люди 
такие?!
Первыми в парке «Комсомоль-

ский» «не выдержали» вандальных 
усилий напольный батут и качели 
в русском народном стиле. Батут 
порвался, и теперь это просто яма, 
засыпанная снегом, а у качелей сло-
мали часть сидений, часть — украли. 
От канатной дороги остались только 
опоры: трос, по которому можно 
было кататься, как на бесплатном 
аттракционе, два раза меняли пред-
ставители муниципалитета, но в ито-
ге они же его и демонтировали — 
на восстановление уже нет ни сил, 
ни средств.
—  Это ведь очень современный 

детский городок из дорогих мате-
риалов, — рассказывает заммэра 
— председатель комитета по управ-
лению Ленинским округом Наталья 

Цибанова.— Здесь качественные 
резинопол и разные элементы благо-
устройства, да и строительство обо-
шлось недешево. К великому сожа-
лению, уже многое испорчено. Я уже 
не говорю про площадку, которую 
сделали в прошлом году по проекту 
«Народные инициативы». Честно 
скажу –уже устала искать спонсоров, 
чтобы восстанавливать крышу из по-
ликарбоната. Ее, видимо, на дачу, 
для теплиц уносят.
Напомним, что в парке «Комсо-

мольский» в текущем году реализо-
ван только первый этап благоустрой-
ства. Второй этап находится в стадии 
реализации — он уже прошел 
рейтинговое голосование. Строи-
тельство начнут в 2023 году: в парке 
появятся новая аллея на авиацион-
ную тематику, сцена и скейт-парк. 
Поскольку территория парка очень 
большая, запланированы также 
третий и четвертый этапы. В рамках 
инициативы предусмотрены спор-
тивные площадки, тематические 
зоны, площадка для выгула собак 
и многое другое.
—  Стоимость проекта, по самым 

скромным подсчетам, около 300 

миллионов рублей, — подключается 
к разговору Елена Юрганова, на-
чальник департамента городской 
среды администрации города Иркут-
ска. — После окончания всех работ 
мы ждем, что парк полностью пре-
образится. Хотя когда видишь все 
эти проявления вандализма, руки 
опускаются, если честно. Только 
за осень подрядчик уже дважды 
менял здесь резинопол (его пря-
мо кусками вырывали. — Прим. 
авт.). Опоры освещения вообще 
на следующий год будем из всех 
проектов убирать — они первыми 
попадают под удар. Так как они 
невысокие, их постоянно пинают 
и разбивают. Делали их, к слову, 
под заказ — такие опоры есть только 
в Иркутске! Но везде их приходится 
демонтировать.
Вот и на месте батута в «Комсо-

мольском» теперь будет… обыкно-
венная песочница. Просто потому, 
что восстановить батут из-за особен-
ностей конструкции невозможно. 
Все остальное, что сломано и украде-
но, тоже смогут ремонтировать лишь 
до определенного момента. Ванда-
лизм, как известно, не подпадает 

«НУ ЧТО МЫ ЗА ЛЮДИ ТАКИЕ?!»
Репортерская группа «Иркутска» увидела, как горожане разрушают 

собственный город

Совсем недавно — в сентябре 
мы рассказывали читате-
лям еженедельника о том, 

что в парке «Комсомольский» 
(Иркутск II) завершили первый 
этап благоустройства в рамках 
федерального проекта «Форми-
рование комфортной городской 
среды». Сегодня, увы, эта пози-
тивная новость безнадежно уста-
рела. На дворе декабрь, а в парке 
«Комсомольский» уже нет батута 
для малышей, качелей, троса 
от канатной дороги. На спортив-
ной площадке, расположенной 
рядом, сломаны тренажеры, 
повреждена и исписана тегами 
(черные каракули несмываемым 
маркером. — Прим. авт.) дет-
ская горка. И хуже всего, что это 
не единичные эпизоды, подобные 
факты вандализма регулярно 
всплывают и в других обще-
ственных пространствах города. 
Как противостоять нашествию 
вандалов в Иркутске? Об этом со-
трудники администрации города 
говорили прямо на месте разру-
шений. Вместе с ними оценивала 
ущерб и репортерская группа 
«Иркутска».

Вот так выглядит детская горка на площадке 
в парке «Комсомольский» — вся исписана тегами. 
Мягко говоря, вид неухоженный. Но будем наде-
яться на лучшее: городская власть не опускает руки 
и уверена, что удастся предотвратить акты ванда-
лизма в городе, когда на улицах появится больше 
камер видеонаблюдения. Их решили установить, 
например, и возле этой детской площадки в «Ком-
сомольском»

Если не знать, 
что на перед-
нем плане этой 
фотографии на-
ходится бывшая 
карусель, можно 
и не понять, что 
это за странная 
конструкция 
стоит. А это, 
между прочим, 
качели в русском 
стиле, сиденья 
которых для 
начала сломали, 
а потом украли. 
Стоит отметить, 
что на каждом 
таком объекте 
висят таблички 
с рекомендация-
ми — как можно 
их использовать, 
для какого воз-
раста и веса они 
предназначены. 
Тем не менее жи-
тели игнорируют 
указания.

На тренажерах, которые 
пока еще не все по-
страдали от хулиганов, 
с удовольствием занима-
ются люди всех возрас-
тов. Во время визита 
репортеров «Иркутска», 
например, на площадке 
одновременно трениро-
вались девочки-подрост-
ки и 86-летний пенсио-
нер Михаил Михайлович. 
Мужчина рассказал, что 
заново учится ходить по-
сле травмы ноги и в реа-
билитации ему помогают 
уличные тренажеры. 
Правда, с недавнего 
времени пользоваться 
ими становится сложнее. 
Потому что неизвестные 
то педали отломают, 
то ручку открутят

Жительница Иркутска II Любовь Васильевна Станке-
вич показывает Дмитрию Ружникову то, что сломали 
на новой площадке. По словам женщины, зачастую 
вандалами становятся подростки, которым никто 
не делает замечания, даже их родители. В ответ 
на это Дмитрий Олегович сказал, что посторонние 
люди также не должны оставаться в стороне. «Да, 
в ответ могут оскорбить — это неприятно, — считает 
вице-мэр Иркутска. — Но только так можно изменить 
ситуацию, перевоспитать наше общество. Если види-
те, что кто-то что-то ломает, говорите с ними»

А это уже пример свежего ремонта 
в роще Кашатковской. Даже по цвету 
можно отличить, какую именно лавоч-
ку пришлось восстанавливать специа-
листам МКУ «Городская среда». В роще 
предместья Рабочего только в про-
шлом году смонтировали современную 
систему освещения, обустроили пеше-
ходные дорожки, сцену и скамейки. 
В этом году облагораживать площадку 
пришлось заново
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НАШИ ШКОЛЬНИКИ 
НА ПЕРВОМ КАНАЛЕ

Двое учащихся иркутских школ прошли в полуфинал 
телевизионной игры «Умники и умницы»

а из путешествий Гулливера в детском 
варианте издания выпущены две 
страны, которые он посетил. Я по-
ставил себе задачу прочитать все ва-
рианты книг полностью. И это очень 
пригодилось.
Никаких трудностей не вызвала 

у Артема Селиверстова подготовка 
и к третьей теме — про 1943 год. В по-
исках информации он старался охва-
тить все, что могут спросить об этом 
времени: культуру, кинематограф, 
книги, а также важные события, ко-
торые произошли в тот год в стране 
и мире.
—  Именно в этом году был написан 

новый гимн Советского Союза и снят 
фильм «Два бойца», — делится зна-
ниями Артем, — песня «Темная ночь» 
из которого стала такой знаменитой. 
А еще в 1943 году, например, изобре-
ли акваланг.
Артем Селиверстов отмечает, что 

история вообще ему очень интересна 
как наука, поэтому в дальнейшем он 
хотел бы изучать международные от-
ношения. Сейчас молодой человек 
в очередной раз готовится к высту-
плению на олимпиаде «Ломоносов» 
и на Всероссийской олимпиаде 
школьников. И разумеется, к полу-
финалу игры «Умники и умницы», 
который состоится в феврале.

Главное — захотеть!
—  Это не первая моя поездка в Мо-

скву, — говорит Анастасия Хромова, 
еще одна участница телевизионной 
викторины, — но участие в съемках 
передачи, конечно же, я принимала 
впервые. Очень любопытно было по-
бывать в «Останкино». Посмотреть, 
как ведет себя за кадром профессор 
Юрий Павлович Вяземский (автор 
и бессменный ведущий телепрограм-
мы «Умники и умницы». — Прим. 
ред.). Оказалось, он постоянно пере-
кидывается с участниками шутками 
и говорит цитатами на иностранных 
языках.
Съемки передачи шли три дня 

подряд без перерыва, каждый день 
— по четыре программы. Анастасия 
также сумела заработать орден, от-
вечая на трибунах, приняла участие 
в жеребьевке и выступила перед ка-
мерами в третьей передаче на второй 
позиции. На самой дорожке ответила 
на два вопроса, ни разу не ошиблась 
и без труда прошла в полуфинал.
—  Вопросы мне достались легкие, 

— улыбается девушка, — из сборника 

Вяземского. У Юрия Павловича есть 
несколько сборников с информаци-
ей по творчеству русских писателей, 
и мне достались вопросы по Пушкину, 
ответы на которые я и нашла до этого 
в сборнике.
К съемкам передачи Анастасия так-

же готовилась самостоятельно: читала 
книги, изучала биографию писателей, 
погружалась в исторические статьи. 
Почти все вопросы были не из школь-
ной программы. Несмотря на каждо-
дневную подготовку к конкурсу, 
одиннадцатиклассница 
не пропустила ни одного 
урока в школе.
—  Темы я расстави-

ла для себя в том по-
рядке, в котором они 
были мне интересны, 
— объясняет Ана-
стасия, — и в том же 
порядке уделила им 
внимание. Самой ин-
тересной и близкой мне 
стала тема, посвященная Пуш-
кину, с удовольствием углубила свои 
знания о нем и его творчестве. Что 
касается Дефо и Свифта, то читала 
до этого их произведения, но с био-
графией знакома не была, так что 
здесь также было довольно любопыт-
но искать факты. Самой сложной для 
меня стала тема 1943 года. Однако 
знать историю своей страны как ми-
нимум полезно, так что с интересом 
изучила и эти вопросы тоже.

Анастасия Хромова признается, что 
не ставит перед собой цель поступить 
в МГИМО (главный приз для побе-
дителя в игре «Умники и умницы». 
— Прим. авт.). Важнее участие и новый 
опыт, который она приобретает благо-
даря этому.
—  Впечатления просто невероят-

ные! — восклицает Анастасия. — Осо-
бенно мне понравилось наблюдать 
за соперниками, в том числе в пере-
рывах, в гримерке, где мы обсуждали 
уже прозвучавшие вопросы по лите-

ратуре и истории. Я заметила, 
что многие ребята действи-
тельно хорошо подготовле-
ны и очень образованны 
в целом. Было приятно 
послушать их, подиску-
тировать. Со многими 
мы даже подружились, 
создали общий чат в мес-
сенджере и сейчас с не-

терпением ждем выпуски 
программы с нашим участием, 

которые покажут по телевидению.
При этом Анастасия уверена, что 

принять участие в «Умниках и умни-
цах» может любой школьник, для это-
го не нужно быть семи пядей во лбу.
—  Все зависит от желания, — де-

лится она своим мнением. — Другое 
дело, что не все этого хотят. Ведь для 
этого надо как минимум искренне лю-
бить гуманитарные науки. Лично мне 
полученные в ходе подготовки к игре 
знания пригодятся на выпускных эк-
заменах — я буду сдавать литературу 
на ЕГЭ. И анализ произведений Пуш-
кина позволил мне лучше понять его 
творчество и смысл произведений.
Прямо сейчас Анастасия Хромова 

готовится к муниципальному этапу 
Всероссийской олимпиады школь-
ников по литературе и мировой ху-
дожественной культуре. Готовиться 
к полуфиналу «Уников и умниц» она 
начнет, когда станет известна его 
тема. Ее организаторы обещали сооб-
щить за месяц до съемок.

Региональный отборочный тур олимпиады «Умники и умницы» впервые 
проходил в Иркутске летом этого года. В число победителей попали четверо 
школьников из нашей области (на фото слева направо): Артем Селиверстов, 
Анастасия Хромова, Лана Науржанова (Братск) и София Филиппова. В полу-
финал прошли трое — иркутянка София Филиппова, к сожалению, выбыла 
из игры. Всего в следующий этап попал 21 участник из 58

Эфиры 
с участием 

иркутян будут по-
казывать на Первом 

канале на протяжении 
нескольких месяцев 
с середины декабря. 
Съемки полуфинала 
состоятся в Москве 

уже в феврале.

ЧТО ЗА ТЕЛЕПРОГРАММА?
«Умники и умницы» транслируются в эфире Первого 

канала с 1992 года. Ее включают в перечень Всероссий-
ских школьных олимпиад по гуманитарным и социальным 
наукам. В самом конце должно быть 12 победителей и 6 
призеров, они получат право поступить в Московский го-
сударственный институт международных отношений без 
вступительных испытаний. Однако победа в игре вовсе 
не означает, что школьникам можно расслабиться: им не-
обходимо еще сдать ЕГЭ минимум на 75 баллов по каждому 
предмету. Наталья Федотова

Фото из архива героев материала

Окончание. Начало на стр. 2

под гарантийные случаи. Несмотря 
на то что подрядчики идут навстречу 
городской власти и меняют сломанное 
(зачастую еще в процессе строитель-
ства) оборудование, всем понятно, что 
это не может длиться вечно.
—  Когда готовые объекты принима-

ет на баланс администрация, за их со-
держание берутся специалисты МКУ 
«Городская среда», — поясняет Елена 
Юрганова. — Но тут следует учиты-
вать, что любой ремонт требует денег 
и времени, восстановление сломанных 
элементов порой занимает несколько 
месяцев. А у нас между тем вандализ-
му подвергаются все объекты благо-
устройства в городе. И надо понимать, 
что чем больше мы будем тратить 
денег на восстановление, тем меньше 
останется их на строительство новых 
объектов.
В качестве яркого примера беско-

нечного ремонта можно привести дру-
гой объект, благоустроенный в рамках 
национального проекта «Формирова-
ние комфортной городской среды», — 
Каштаковскую рощу в предместье Ра-
бочем. Ее тоже благоустраивали в два 
этапа — в 2019 и 2021 годах. В разное 
время в роще повреждали урны, 
опоры освещения, оборудование 
на спортивной и детской площадках. 
В этом году здесь сломали карусель 
и качалку-балансир. Сотрудники МКУ 
«Городская среда» своими силами 
восстановили сцену и скамейки, а вот 
комплекс уличных тренажеров им 
придется демонтировать — так сильно 
их разломали.
—  Город ежегодно тратит сотни 

миллионов рублей на благоустрой-
ство,— рассказывает Дмитрий Руж-
ников, вице-мэр Иркутска. — Все для 
того, чтобы наш город становился 
лучше, краше, удобнее. И знаете, как 
удручает, что не все горожане це-
нят то, что для них делается… Пока 
каждый человек не будет относиться 
к тому, что рядом с ним, как к своему 
имуществу, не будет это беречь, ситуа-
ция не изменится. Призываю всех жи-
телей и гостей города не быть равно-
душными: если вы видите, что кто-то 
портит благоустройство, не проходите 
мимо — сделайте замечание. Разгова-
ривайте с детьми и приучайте береж-
но относиться к тому, что находится 
вокруг. Только вместе мы сможем 
сохранить достойный облик нашего 
города.
Самовоспитание общества, впро-

чем, не единственная мера, к которой 
намерены прибегать городские вла-
сти, чтобы уберечь город от разруше-
ний. С 1 ноября, например, в парке 
«Комсомольский» установлены ка-
меры видеонаблюдения. Теперь на-
рушителей можно будет установить 
и привлечь к ответственности. В этом 
направлении администрация города 
будет взаимодействовать с полицией.

Наталья Федотова
Фото Марины Александровой

Вот эти световые опоры, 
которые делают для 
Иркутска на заказ, к сожа-
лению, больше не станут 
устанавливать на обще-
ственных пространствах 
города. Они низкие, 
и как оказалось, их очень 
удобно пинать. В итоге 
почти везде, где их ставят, 
эти светильники оказы-
ваются разбитыми. Отре-
монтировать их нельзя, 
потому что состоят они 
из цельной капсулы, 
а заказывать каждый раз 
новые — долго и дорого. 
Недавно, кстати, подоб-
ные установили в новом 
сквере возле бассейна 
«Изумруд» в Свердлов-
ском районе (их уже тоже 
разбили. — Прим. авт.)
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Одним из самых ожидаемых проектов этого 
года в микрорайоне Зеленом стало благоустрой-
ство лесопарковой зоны в рамках федерального 
проекта «Формирование комфортной городской 
среды». Там не только восстановили детскую пло-
щадку, построенную одновременно с военным го-
родком в 1976 году, но и сделали ее гораздо более 
функциональной: добавили дорожки для прогу-
лок, выделили детскую, спортивную зоны, место 
для массовых мероприятий. А чтобы все это со-
хранить, в сквере установлено видеонаблюдение.
—  Жители микрорайона Зеленого очень до-

вольны тем, как все сделано, постоянно мне 
об этом говорят, — рассказывает Антонина Ми-
хайловна, не скрывая удовлетворения. — Сей-
час дополнительно ведется монтаж освещения, 
до конца года планируем эту работу завершить.
Еще один масштабный проект, который за-

вершили в этом году на территории избиратель-
ного округа № 23, — строительство детского сада 
в Лесном. Здание для 220 ребятишек уже приня-
то в эксплуатацию, но учреждение пока не откры-
то: идет активная подготовка к этому событию. 
В садике сразу же планировались две ясельные 
группы, они специализированные, для детей 
от года до трех лет.
—  Новый детский сад нужен жителям, это 

первое дошкольное учреждение в Лесном, — от-
мечает Антонина Михайловна. — Теперь родите-
лям не придется возить маленьких детей далеко 
от дома. Здание садика рядом со школой, это 
единый образовательный комплекс — ребенок 
начнет ходить в детский сад, а затем и в свою же 
школу.
Следующее серьезное дело депутата — это ра-

бота с проектно-сметной документацией (ПСД) 
по спортивно-оздоровительному комплексу 
с бассейном в микрорайоне Зеленом. Сейчас ПСД 
на экспертизе, в декабре она будет завершена, 
и дальше процесс начнет развиваться в рамках 
инвестпроекта. При этом будет заключен договор 
с инвестором, что дети из местной школы будут 
посещать бассейн бесплатно.
—  Микрорайон Зеленый удален от центра Ир-

кутска, и бассейнов здесь нет, а запрос на него 
есть у многих — бассейн нужен и военнослужа-
щим, которым необходимо поддерживать хо-
рошую физическую форму, и жителям старших 
возрастов, и, конечно, детям. Мы много лет 
этого добивались, более того — этот комплекс 
будет территориально востребован и у жителей 
микрорайона Лесного, — отмечает Антонина 
Михайловна.
И еще один комплект проектно-сметной доку-

ментации сейчас находится в процессе разработ-
ки: речь идет о сетях холодного водоснабжения 
в предместье Марата.
—  Для жителей это больная тема: деревянные 

дома в предместье расположены близко друг 
к другу, нет пожарных гидрантов. Если что-то за-
горится, будет очень сложно потушить. На разра-
ботку технической документации было выделено 
2,6 миллиона рублей. Жители постоянно звонят, 
спрашивают, на какой стадии проект. Пока точ-
ной даты начала строительства нет, вопрос, к со-
жалению, решается не очень-то быстро — ведь он 
дорогостоящий, но все-таки продвигается. И это 
уже немало. Так что ждем проектно-сметную до-
кументацию, она должна быть готова уже в де-
кабре. И это позволит включить проект в работу, 
искать источники финансирования и определять 

сроки строительства, — чувствуется, что несмотря 
на сложность задачи, депутат Антонина Корочки-
на настроена оптимистично.
Еще одна хорошая новость из разряда ком-

мунальных: начало строительства теплосетей 
в микрорайоне Зеленом (это инвестпроект ПАО 
«Иркутскэнерго»). Теплосеть будут вести из Топ-
кинского, в перспективе закроют котельную, 
работающую на мазуте, ее выхлопы наносят вред 
экологии микрорайона. При этом котельную за-
консервируют в качестве резервного источника 
теплоснабжения на случай аварии. Проект уже 
разработан, строительство началось, сети пла-
нируют возводить в следующем году. На техни-
ческое присоединение из городского бюджета 
в 2022 году уже выделили 150 миллионов рублей, 
аналогичную сумму выделят и в следующем году.
Есть целый ряд и более мелких, но не менее 

значимых для жителей проектов. Заменена кон-
тейнерная площадка у дома № 28 в микрорайоне 
Зеленом. Для школы № 33 было выделено 3,5 
миллиона рублей на водопонижение, потому 
что там подземные воды затапливают террито-
рию спортивного ядра. Работу будут проводить 
в 2023 году.
В ноябре на заседании думы Иркутска депута-

ты закрепили участок земли под строительство 
многофункциональной спортивной площадки 
на территории избирательного округа № 23. Она 
станет дополнением к будущему физкультурно-
оздоровительному комплексу. Там планируется 
размещение кортов для игры в теннис и городки, 
уличных тренажеров.
Кроме этого, определена территория для стро-

ительства стадиона (плоскостное сооружение 
с беговыми дорожками, трибунами) в микрорай-

оне Зеленом. На разработку проектно-сметной 
документации из депутатского фонда Антонины 
Корочкиной выделено 600 тысяч рублей.
—  По-прежнему одна из главных тем у жи-

телей в моем избирательном округе — дороги. 
В этом году капитально отремонтировали улицу 
Шевцова, — рассказывает Антонина Михайловна. 
— Появилось гравирование на нескольких ули-
цах в Лесном — Правобережной, Владимира Вы-
соцкого, Лыжной, Доброй и Покровской. Лесной 
находится в болотистой местности, речка Топка 
протекает через поселок, и сколько мы ни сыплем 
гравия, со временем все уходит в болото. Требу-
ются гидрогеологические исследования, только 
на проект нужно семь миллионов рублей. Сейчас 
будем думать, как решать проблему.
И конечно, депутат городской думы Антонина 

Михайловна Корочкина была и остается педаго-
гом, руководителем школы. Поэтому учебным 
заведениям она традиционно уделяет максимум 
внимания. Так, на встрече с председателем коми-
тета по бюджету, ценообразованию, финансово-
экономическому и налоговому законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области, 
заместителем секретаря ИРО ВПП «Единая Рос-
сия» по проектной работе Натальей Дикусаровой 
обсудили увеличение субвенций школам из об-
ластного бюджета — с 2000 до 3500 рублей на од-
ного ребенка. Эти деньги потратят на приобрете-
ние учебников и оборудования. Причем ситуацию 
в ЗС рассматривают не только для школ област-
ного центра, но и всего региона (!) в целом.

Ольга Королева
Фото Дарьи Таракановой  

и из архива Антонины Корочкиной

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ОКРУГ МАСШТАБНЫХ ПРОЕКТОВ
Сегодня в «Иркутске» — депутат думы Иркутска Антонина Корочкина 

и «ее» микрорайоны

В избирательный округ № 23 депутата 
Антонины Корочкиной входят сразу 
несколько микрорайонов: «Искра», Зе-

леный, Лесной и предместье Марата. Все они 
очень разные: отдаленные и близкие, распо-
ложенные на возвышенностях и в низинах, 
с историей и недавно построенные, частный 
сектор и многоквартирные дома. Но энтузи-
азм и энергия Антонины Михайловны каким-
то компактным образом объединяют все это 
хлопотное хозяйство в избирательный округ 
№ 23, где жизнь бьет ключом. О том, каким 
был уходящий 2022-й для жителей, рассказы-
вает депутат Антонина Корочкина.

ДЕНЬГИ ДЕПУТАТСКОГО 
ФОНДА

 9 Выпилили аварийные деревья 
в лесопарковой зоне.

 9 Организовали посадку новых 
кустарников.

 9 Закуплены наборы робототехни-
ки для школы в Зеленом.

 9 840 тысяч рублей выделено для 
обустройства музея в школе № 31.

Антонина Корочкина вместе с жителями всю 
минувшую весну и лето контролировала, как 
подрядчик ведет работу по благоустройству 
самого масштабного в этом году проекта в округе 
— лесопарковой зоны в Зеленом. А длилась она 
пять месяцев! Но результат того стоил — жителям 
понравилось, как изменилась территория. Одна 
из главных особенностей — удалось сохранить 
вековые сосны, среди которых теперь большая 
и, главное, разноплановая зона отдыха. Есть 
пространство для детей, спортсменов, массовых 
мероприятий и даже прогулок по лесу

Для депутата городской думы Антонины 
Корочкиной одна из приоритетных задач 
на территории своего избирательного округа 
№ 23 — состояние дорог. На фото она вместе 
с первым заместителем мэра Андреем Южа-
ковым и заместителем мэра — председателем 
комитета по социальной политике и культуре 
Иркутска Татьяной Эдельман проверяет ка-
чество ремонта трасс. Кстати, в будущем году 
здесь планируют реализовать крупный проект 
— ремонт объездной дороги!

Антонина Корочкина с 1978 работает в системе 
образования. С 2003 года возглавляет школу 
№ 31. В 2014-м избрана депутатом думы города 
Иркутска шестого созыва. В сентябре 2019-го 
жители округа № 23 вновь отдали за нее свои го-
лоса и избрали депутатом думы города Иркутска 
седьмого созыва. Антонина Михайловна работа-
ет в составе комиссии по социальной политике, 
а также в комиссии по экономической политике 
и бюджету. Входит во фракцию ВПП «Единая 
Россия»
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Материалы полосы подготовила Диана Ивчик
Фото автора и из личного архива депутата Сергея Золотухина

КОМАНДНЫЙ РЕЗУЛЬТАТ!
Евгений Стекачев рассказал 

о проделанной работе за 2022 год 
в избирательном округе № 28

В этом году на территории 
избирательного округа 
№ 28 реализовано не-

сколько крупных проектов, 
решены многие актуальные 
вопросы для жителей Универ-
ситетского и намечены планы 
на 2023 год. Председатель думы 
Иркутска, депутат от избира-
тельного округа Евгений Стека-
чев считает, что все изменения 
произошли именно благодаря 
командной работе администра-
ции города, жителей микрорай-
она и представителей бизнеса.

Так, в этом году в Университетском об-
устроили объездную дорогу протяженно-
стью 3,5 километра (работы проводились 
по национальному проекту «Безопасные 
качественные дороги»). Здесь появились 
тротуары, пандусы, современное ограж-
дение, парковочные карманы для обще-
ственного транспорта и парковки возле 
школы № 55, гимназии № 2, отремонти-
рована лестница, расширен проезд. Те-
перь эта дорога соответствует норматив-
ным требованиям, и по ней можно будет 
запустить общественный транспорт.
—  Мы давно с жителями Универси-

тетского ждали этого важного события. 
Ведь из-за того, что объездная дорога 
не соответствовала общим техническим 
требованиям ГОСТа, получали отказы 
от ГИБДД, сотрудников департамента 
транспорта администрации города, — 
рассказал Евгений Стекачев. — Сегодня 
это современная дорога, поэтому уже 
согласовывается проект маршрута, ко-
торый по ней пойдет.
Университетский довольно специфи-

ческий район — он находится на горе. 
И людям, особенно старших возрастов 
и имеющим ограничения по здоровью, 
очень сложно идти на остановку из од-
ного конца в другой, учитывая, что 
там много лестниц. Поэтому, конечно, 
дополнительный маршрут по периме-
тру микрорайона необходим. Жители 
микрорайона Университетского очень 
его ждут.
Проект ремонта дороги был со-

ставлен с учетом возведения крытого 
тренировочного ледового катка в Пади 
Долгой, строительство которого в на-
стоящий момент почти завершено. Его 
реализуют с 2019 года по националь-
ному проекту «Демография». По объ-
ективным причинам строительство 
затянулось, однако до конца этого года 

подрядчик планирует завершить ра-
боты. Рядом со спортивным объектом 
также благоустраивается общественное 
пространство за счет федерального 
проекта «Формирование комфортной 
городской среды» и депутатских фон-
дов народных избранников Евгения 
Стекачева, Ивана Гущина и Василия 
Донских.
—  Еще в микрорайоне «Союз» за-

планировано строительство школы 
в 2023 году. Она необходима для раз-
грузки других образовательных уч-
реждений. Уже выделены финансовые 
средства, и в ближайшее время будет 
проведен конкурс по подбору подряд-
ной организации, которая будет гото-
вить проект и строить объект. Кроме 
того, принято решение построить в жи-
лом комплексе (ЖК) «Союз» детский 
сад на 220 мест с бассейном, — расска-
зал Евгений Стекачев.
По обращениям жителей в микро-

районе Университетском также провели 
благоустройство. Так, у дома № 88 за-
асфальтировали внутридворовую тер-
риторию, отремонтировали тротуары, 
обустроили парковки, лестницы, обно-
вили дорожное полотно от дома до объ-
ездной. Провели капитальный ремонт 
арки дома № 72, а из-за пролегающих 
здесь грунтовых вод дорога постоянно 
проваливалась, в яме скапливалась 
дождевая вода. Отремонтировали вну-
триквартальный проезд у детского сада 
№ 164, организовали дополнительные 
парковочные места, расширив проезд.
—  Все, что сделано в нашем избира-

тельном округе, — результат командной 
работы. Мне удалось с первых дней сво-
его избрания договориться с жителями, 
что мы будем работать вместе. Мы соста-
вили некий мастер-план, каким мы хоте-
ли бы видеть свой микрорайон. У людей 
были определенные потребности. И сей-
час благодаря взаимодействию с ирку-
тянами, представителями бизнеса у нас 
есть спортивный центр, ремонтируются 
лестницы, становятся удобными дороги, 
будут возводиться социальные объекты, 
— подчеркнул Евгений Стекачев.
Также Евгений Юрьевич отметил, 

что в округе № 28 необходимо про-
должать улучшать дорожную ин-
фраструктуру внутри микрорайона, 
ремонтировать лестницы (всего их 
в Университетском 65), подпорные сте-
ны, увеличивать количество парковоч-
ных карманов, осуществлять ремонт тех 
пространств, работы на которых прово-
дили десять лет назад.

ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ ОКРУГ 
№ 8: ЧТО НОВОГО?

Сергей Золотухин отчитался перед жителями 
о проделанной работе за 2019–2022 годы

Депутат думы Иркут-
ска Сергей Золотухин 
подвел итоги работы 

за 2019–2022 годы в избира-
тельном округе № 8. По-
слушать отчет и задать свои 
вопросы пришли более 60 
жителей.

—  От людей не прячусь и всегда 
готов ответить за свою деятель-
ность, — отметил в своем высту-
плении Сергей Александрович. — 
Благодарю за совместную работу 
администрацию города, комитет 
по управлению Ленинским окру-
гом, управляющие компании и ак-
тивных жителей!
Среди работ, проведенных 

в 2022 году, окончен первый этап 
благоустройства парка «Комсо-
мольский». Работы проводились 
по федеральному проекту «Фор-
мирование комфортной городской 
среды». Теперь на этой террито-
рии появились тропиночная сеть, 
зоны отдыха, скамейки, урны, 
новое современное освещение, 
детская площадка с резинополом. 
Впереди ожидается еще два этапа 
работ.
Благоустроили территорию 

на ул. Демьяна Бедного, 25. Там 
расширили внутриквартальный 
проезд, обустроили парков-
ку, установили скамейки, урны 
и ограждения. У детского сада 
№ 122 построили тротуар, уста-
новили опоры освещения. У шко-
лы-интерната № 13 установили 
тренажерную площадку. Также 
спортивная и детская площадки 

появились в поселке Ермаковском. 
Еще в текущем году высадили кле-
ны по ул. Авиастроителей и ивы 
вдоль заболоченной территории 
в Ермаковском.
Провели ряд дорожных работ. 

Большими картами отремонти-
ровали два участка дорог: по ул. 
Марии Ульяновой и ул. Демьяна 
Бедного. В частном секторе завер-
шили асфальтирование по ул. Реч-
ной. У дома детского творчества 
№ 5 со стороны ул. Ленинградской 
и у детского сада № 2 по переулку 
Пулковскому оборудовали парко-
вочные места.

НАРОДНЫЙ СКВЕР В ЖИЛКИНО
Сквер имени Владимира Бронштейна появится 

в поселке возле домов № 102, 104, 106 в 2023 году

Проект сквера под-
готовила депутат 
думы Иркутска 

от избирательного округа 
№ 1 Светлана Кузнецова 
с помощью жителей, про-
живающих здесь. Со 2 
по 20 ноября 2022 года ир-
кутяне голосовали на пор-
тале «Госуслуги» и в ад-
министрации Ленинского 
округа в поддержку про-
екта. При этом активное 
участие приняли молодые 
люди. Данная инициатива 
стала лидером в номина-
ции «Благоустройство» 
и по результатам голосова-
ния за народные проекты 
в целом.

—  Благодаря поддержке жи-
телей, их отзывчивости, а также 
умению сплотиться, когда это 
особенно необходимо, наш про-
ект стал лидером народного 
голосования. В очередной раз 
убеждаюсь в том, насколько 

дружный у нас избирательный 
округ. Наши успехи именно в тех 
проектах, где требуется инициа-
тива, активность населения, ста-
новятся традиционными. И мы 
это в очередной раз доказали. 
В следующем году в рамках про-
екта «Народные инициативы», 
который в регионе курирует 
«Единая Россия», у нас появится 
еще одно знаковое место на тер-
ритории избирательного округа 
— прекрасный, уютный сквер, 
в котором можно будет приятно 
провести время, отдохнуть, — от-
метила Светлана Кузнецова.
Светлана Павловна добавила, 

что сквер будет дорог каждому 
жителю Жилкино, поскольку ста-
нет памятным местом инициато-
ру и руководителю строительства 
поселка, фронтовику, директору 
Иркутского мясокомбината Вла-
димиру Яковлевичу Бронштейну. 
Такие общественные простран-
ства, которые имеют и историче-
скую ценность, важны для всех 
иркутян, особенно для подраста-
ющего поколения.

Евгений Стекачев совместно с жителями работает в округе. По их обращениям про-
ходят рабочие выезды и проверки, контроль подрядчиков во время ремонтных 
работ и благоустройства. Вся работа ведется совместно с представителями адми-
нистрации города (на фото — одно из совещаний на территории округа с участием 
первого заместителя мэра Андрея Южакова и Елены Юргановой — руководителя 
департамента городской среды)

На торжественном мероприя-
тии Сергей Золотухин вручил 
благодарности городской думы 
за плодотворную работу, эффек-
тивное взаимодействие с депу-
татами, активную обществен-
ную деятельность 14 местным 
жителям
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вышает вероятность транспортных 
заторов, что отражается и на транс-
портной доступности, и на состоя-
нии всей дорожной сети. Сведения 
можно использовать и при плани-
ровании строительства жилого или 
делового комплекса, чтобы пред-
усмотреть, с какой интенсивностью 
запроектированная парковка будет 
использоваться. На основе нашей 
работы специалисты администра-
ции Иркутска могут сделать выводы 
и разработать решение в каждой 
конкретной ситуации.

Молодой ученый Инсти-
тута систем энергетики 
Сибирского отделения 
РАН Дмитрий Якубов-
ский разработал моди-
фикацию математиче-
ских моделей и методов 
дифференциальной эво-
люции для решения задач 
минимизации дефицита мощ-
ности электроэнергетических систем. 
Исследование важно для жилищно-
коммунального хозяйства, предпри-
нимательства и потребительского 
рынка.

Как пояснил Дмитрий, у нас есть 
энергосистема, состоящая из узлов, 
в узлах есть генерация — это станции 
и подстанции и потребление, все эти 
узлы связаны. Работа заключается 
в том, чтобы составить схему, состо-
ящую из этих связей, и найти опти-
мальный баланс потока распределе-
ния. Мощность, которая находится 

в узлах, используется для покрытия 
нагрузки, а если есть какие-то де-
фицитные и профицитные узлы, 
то можно перенести эту мощность 
по связям из профицитных в дефи-
цитные. Ученый создал математиче-
скую модель системы, целью которой 
и является минимизация дефицита.

— Смысл в том, что у нас в систе-
ме всегда есть резервы и они должны 
держаться на определенном уров-
не, их бронируют на год, и в случае 

аварии сразу включается резерв, 
— говорит Дмитрий Якубов-

ский. — Мы рассчитываем 
возможность системы 
работать без дефицитов, 
чтобы не было проблем 
во время аварий. Про-
веряем, хватает ли нам 
резервов, и рассчитыва-

ем надежность системы. 
На первом этапе мы сфор-

мировали значения по уров-
ню резерва, которые необходимо 

было снизить, что в принципе снизи-
ло расходы потребителей на обеспе-
чение этих резервов, и это не всегда 
рядовой потребитель, скорее круп-
ные, которые заказывают себе мощ-
ности. Таким образом, мы пришли 
к выводу, что какие-то резервы мож-
но снизить, а какие-то, наоборот, 
поднять. Это прямая экономическая 
выгода для потребителей и произво-
дителей, чтобы все было в балансе.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

Магистрант Института инфор-
мационных технологий и анализа 
данных по направлению «Искус-
ственный интеллект» ИРНИТУ Па-
вел Григоров представил разработку 
и подготовку опытного образца 
бионического протеза руки к выводу 
на рынок. Этой работой он занима-
ется несколько лет, с первого курса 
бакалавриата, и является участни-
ком студенческого стартапа. Ребята 
уже получили грант, в ближайшее 
время зарегистрируют юридическое 
лицо и откроют небольшую мастер-
скую, чтобы создавать бионические 
протезы для людей. Корпусные 
детали они делают из прочного пла-
стика, компонентная база закупа-
ется, дорабатывается и собирается. 
Лабораторный образец уже есть 
— протез протестировал волонтер 
Николай Фомичев.

— Оказалось, что протез тяже-
ловат, сейчас мы его дорабатываем, 
в дальнейшем, как испытателю, 
предоставим его Николаю бес-
платно, — рассказал Павел Григо-
ров. — В команде с нами работают 
врач-травматолог и ортопед Никита 
Коробенков, врач функциональ-
ной диагностики Степан Кочетов, 
3D-печатью и моделированием за-
нимается Лев Шеметов, я — механи-
кой, электроникой, программирова-
нием, конструированием и сборкой. 
Ольга Медведева — 3D-моделист, 
на ней и на Дмитрии Миронове 
также юридическая поддержка, 
Татьяна Янчук специализируется 
на подборе материалов. Руководит 
научной работой Алексей Сергеевич 
Говорков.

Самое главное, чего хотят добить-
ся участники стартапа, — снижение 
стоимости бионических протезов 
при сохранении всего функциона-
ла. В России их предлагают по цене 
от 300 тысяч до более миллиона 
рублей, импортные еще дороже 
— до 4,5 миллиона рублей, ребята 
планируют установить стоимость 
своих изделий в пределах 300 тысяч 
рублей, что, конечно, сделает био-
нические протезы более доступны-

ми для тех, кому они необходимы, 
и значительно улучшит качество 
жизни этих людей.

Студент четвертого курса БГУ 
Сергей Прохин написал работу 
«Развитие побратимских связей 
Иркутска с городами Центральной 
Азии». Круг его научных интересов 
— изучение этого региона, культуры 
народов, там проживающих, он уча-
ствует в конференциях, публикует 
научные статьи.

— На улицах Иркутска трудно 
не заметить представителей Цен-
тральной Азии. И у меня возник 
вопрос — а как мы сотрудничаем 
на официальном уровне, ведь все 
эти люди живут и работают здесь, 
а значит, вкладывают деньги 
в нашу экономику? — рассужда-
ет Сергей Прохин. — Выявилась 
определенная зависимость от ми-
грантов из Центральной Азии 

— не только они зарабатывают 
здесь, но и нашему региону не-
обходимо поддерживать их при-
сутствие у нас. Что нужно делать? 
Например, сохранять действующий 
на высоком уровне Евразийский 
экономический союз, потому что 
в рамках него существуют опреде-
ленные форматы сотрудничества, 
благодаря которым мигранты 
могут устроиться здесь на работу 
без лишних документов. Иркутск 
может развивать культурные связи 
— это один из инструментов, по-
зволяющий нивелировать какие-
то погрешности субъективного 
восприятия, ведь когда чего-то 
не знаешь, тогда и опасаешься. Не-
обходимо, например, установление 
побратимских отношений с горо-
дами Центральной Азии, центра-
лизованный обмен делегациями 
учащихся и студентов, открытие 

музея, а также проводить специ-
альные занятия со школьниками 
о культуре народов, которые живут 
по соседству.

Аспирант ИРНИТУ Наталия Со-
колова провела серьезное изучение 
сложного вопроса парковочных 
пространств в центре Иркутска 
— от всех набережных на Ангаре 
и Ушаковке и в Лисихе до улицы 
Пискунова. Ее исследование неве-
роятно актуально, потому что при-
парковаться в центре, в том числе 
в выходные дни, — острая проблема. 
Только на изучение всех парковок 
у Наталии ушло около трех месяцев, 
а работу она писала больше года.

— Мы исследовали весь центр 
города — сколько там парковок, 
где они, сколько на них автомо-
билей и сколько могло бы быть. 
Весь объект исследования разбили 
на квадраты по одному-двум квар-
талам. Каждый обошли, в этом нам 
помогали студенты, — объясняет 
Наталия Соколова. — В итоге вы-
яснилось, что у нас около тысячи 
двухсот парковок, и все они не-
большие — до тридцати машин. 
Больших не так много — только 
у некоторых торговых комплексов. 
На основании этих данных мы рас-
считали, сколько времени человек 
тратит на парковку, учитывая, что 
удобно это делать за пять-семь 
минут. Если места заняты, процесс 
поиска стоянки занимает больше 
времени, человек участвует в ав-
томобильном движении, и это по-

ЕСТЬ КЕМ ГОРДИТЬСЯ

СОЗДАВАЯ БУДУЩЕЕ
Лучшие проекты молодых ученых Иркутска отметили 

стипендиями мэра

Шестой год подряд в Ир-
кутске поощряют сту-
дентов, аспирантов 

и молодых ученых в возрасте 
до 35 лет, чьи разработки имеют 
практическую значимость для 
города и его жителей. В этом году 
администрация традиционно 
выбрала 25 перспективных про-
ектов в области благоустройства 
и безопасности городской сре-
ды, жилищно-коммунального 
хозяйства, архитектуры и гра-
достроительной политики, му-
ниципального транспорта, по-
требительского рынка, культуры 
и молодежной политики, муни-
ципальной системы образования, 
цифрового развития и наградила 
авторов премиями от 20 до 30 ты-
сяч рублей. Стипендии вручил 
мэр города Руслан Болотов, а ре-
портерская группа «Иркутска» 
поближе познакомилась с че-
тырьмя молодыми учеными и их 
работами.

Стипендии 
мэра города 

Иркутска присуж-
даются с 2017 года. 

За шесть лет их 
удостоились  
145 человек.

ЕСТЬ КЕМ ГОРДИТЬСЯ

«ФИНАНСЫ ДЛЯ ВСЕХ»
Так называется новый 

образовательный проект Сбера 
для коррекционных школ

Иркутское отделение 
Сбербанка и мини-
стерство образо-

вания Иркутской области 
открыли уникальный об-
разовательный проект 
для коррекционных школ 
Приангарья «Финансы для 
всех». Проект этот реализу-
ется во всех 36 школах реги-
она, партнерами выступают 
Иркутский областной худо-
жественный музей имени  
В. П. Сукачева и продюсер-
ский центр Insight People.

Основная цель проекта — форми-
рование у учеников коррекционных 
школ основ финансовой грамот-
ности и навыков работы с банками 
и прочими финансовыми института-
ми, а также создание методического 
пособия по обучению финансовой 
грамотности для учителей специ-
ализированных школ.

— В основу обучения мы за-
ложили игровые механики и при-
кладные техники, запланированы 
выездные уроки в офисах Сбербан-
ка, — рассказала Юлия Кальвина, 
управляющий Иркутским отделе-
нием Сбербанка. — Нам важно мак-
симально понятно донести до детей 
азы финансовой грамотности и ки-
бербезопасности, чтобы они мог-
ли применять знания в реальной 
жизни после окончания школы, об-
ращаться с деньгами и выполнять 
безналичные операции.

За каждой школой закреплены 
сотрудники ближайшего офиса 

банка. Вместе с педагогом школы 
специалисты Сбера будут прово-
дить уроки по финансовой гра-
мотности для учеников девятых 
классов. Всего в 2022/2023 учеб-
ном году запланировано 10 уроков 
в каждой школе по пяти темам. 
В завершение учебного года гото-
вую программу организаторы пла-
нируют передать школам для само-
стоятельного использования.

— Финансовая грамотность — 
одна из основных компетенций 
современного взрослого человека. 
И конечно, эти знания необходимо 
получать с детства, — убежден Мак-
сим Парфенов, министр образова-
ния Иркутской области. — Отлич-
но, что у системы образования есть 
такие мощные профессиональные 
партнеры, которые заинтересова-
ны в подрастающем поколении. 
Ребята, которые пройдут обуче-
ние в рамках проекта Сбербанка, 
во взрослой жизни будут делать 
правильный выбор. «Финансы для 
всех» — уникальная образователь-
ная программа, ее тиражирование 
стало бы важным шагом в разви-
тии школьного образования.

Помимо уроков по финансовой 
грамотности проект предусматри-
вает другие активности для школь-
ников: экскурсии и мастер-классы 
по рисованию в Иркутском худо-
жественном музее, мастер-классы 
по поведению в соцсетях и бло-
гингу, в том числе по составлению 
текста, съемке и монтажу видео-
контента от Евгении Гергердт, ру-
ководителя иркутского продюсер-
ского центра Insight People.

Тема урока — «Деньги в нашей жизни». Вместе с педагогом школы это за-
нятие по финансовой грамотности для учеников девятых классов прово-
дит специалист Иркутского отделения Сбербанка. Всего в 2022/2023 учеб-
ном году запланировано десять уроков в каждой школе по пяти темам

На фото — 
рабочая 
тетрадь, 
которая 
используется 
детьми 
на занятиях 
по основам 
финансовой 
грамотности

Майя Новикова
Фото Ильи Спирина

Мы заинтересованы в том, чтобы 
ваши предложения были воплощены в 
жизнь. Разработки будут переданы в 
профильные комитеты мэрии. Не ме-
нее важно, что, будучи студентами, 
аспирантами, молодыми специали-
стами, вы получаете прак-
тический опыт. Неравнодуш-
ная, образованная молодежь 
— будущее Иркутска.

Мэр Иркутска Руслан Болотов
»

««

Мэр Иркутска Руслан Болотов вручил свидетельство о присуждении сти-
пендии аспиранту ИРНИТУ Наталии Соколовой, которая провела серьез-
ное исследование парковочных пространств в Иркутске. Ее работа имеет 
высокое значение для применения на практике — в решении проблем 
транспортной сети

Магистрант ИРНИТУ 
Павел Григоров еще 
в школе смотрел 
видеозапись лекции 
профессора Массачу-
сетского университе-
та Хью Герра — скало-
лаза, который в 17 лет 
лишился обеих ног 
из-за обморожения 
и впоследствии по-
святил жизнь соз-
данию бионических 
протезов. В конце 
лекции он пригласил 
балерину, потеряв-
шую ногу во время 
теракта, которой 
разработали протез. 
И она станцевала 
вальс. Это и вдохно-
вило Павла заняться 
разработкой нужных 
людям протезов

Напечатанный на 3D-принтере протез обладает целым ря-
дом преимуществ: он легкий, недорогой, изготавливается 
быстро и конкретно для каждого человека. При этом про-
тез высокофункционален и оснащен четырьмя основными 
режимами захвата, которые (что важно!) переключаются 
автоматически

Четверокурсник 
БГУ Сергей Про-
хин несколько 
лет занимается 
изучением свя-
зей России с Цен-
тральной Азией. 
Сергей считает, 
что нам необхо-
димо укреплять 
сотрудничество 
с этим регионом, 
потому что в рос-
сийских городах 
работает много 
мигрантов отту-
да. Укреплению 
побратимских 
связей и по-
священа работа 
студента

Молодой ученый 
Дмитрий Якубовский 

разработал моди-
фикацию матема-
тических моделей 

и методов дифферен-
циальной эволюции 

для решения задач 
минимизации де-

фицита мощности 
электроэнергетиче-

ских систем. Расчеты 
проводились не толь-

ко для Иркутска, 
но и для всей России. 

Оказалось, у нас все 
более-менее в поряд-

ке, потому что есть 
ГЭС и ТЭЦ. Ученые 

также смотрели 
связь с Красноярским 

краем, Забайкальем 
— все работает нор-

мально
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Если бы не шрам, который он 
прячет за бородой, было бы сложно 
поверить, что еще недавно этот оба-
ятельный юноша находился между 
жизнью и смертью. Рустам — пре-
красный собеседник, душа компа-
нии, и не удивительно, что коллеги 
из пятого отдела полиции Иркут-
ска радовались его возвращению 
в строй. К слову, по национальности 
он ингуш, а молодым мужчинам 
у них не принято носить бороду. 
Врач-невролог не рекомендовал пар-
ню бриться, чтобы восстановление 
шло быстрее, и отец разрешил Руста-
му отрастить бороду.
—  С бородой, конечно, я смотрюсь 

брутально, — смеется молодой чело-
век. — А в форме — даже красиво!
Военная форма, оружие, постро-

ение на плацу — все это ему очень 
нравится: с самого детства мечтал 
быть полицейским. В семье он един-
ственный, кто выбрал это поприще 
(его отец работал выдувальщиком 
стекла на заводе, мать — бухгалте-
ром). Сразу после школы Рустам 
не смог поступить в институт МВД. 
Он отслужил в армии, поступил 
на заочное отделение юридического 
факультета Восточно-Сибирско-
го института экономики и права, 
а параллельно устроился на службу 
в батальон ППС МУ МВД России 
«Иркутское». Сейчас ему осталось 
чуть меньше двух лет до получения 
диплома.
—  Работа в ППС, конечно, слож-

ная, — признается Рустам. — Раньше 
я даже не догадывался, что так много 
преступлений происходит каждый 
день! Когда стал стажером, домой 
приходил в шоке. За сутки может 
быть 25–30 вызовов — конфликты 
на бытовой почве, серьезные пре-
ступления. Мы ведь самые первые 
приезжаем на все происшествия 
— грабеж, кража, убийство, захват 
заложников, мошенничество. Меня 
мама иногда спрашивает: «Что про-
изошло на работе?» А у меня порой 
просто сил нет рассказывать — столь-
ко всего происходит!
Увы, и с агрессией в свой адрес со-

трудникам ППС приходится сталки-
ваться практически ежедневно. Чаще 
всего конфликтуют нетрезвые люди 
в больших компаниях, бывает, что 
и оружием угрожают.
—  Люди странные встречают-

ся, — до сих пор удивляется Рустам. 
— Тяжко, конечно, но что делать? 

Стараешься найти подход к каждому 
дебоширу.
Но есть в работе полицейских 

и плюс — в борьбе с преступностью 
каждый раз они стараются помочь 
хорошим людям. И с последними, 
как правило, все понятно, ведь имен-
но они и вызывают полицию, когда 
происходит что-то противоправное. 
Во всяком случае, именно так думал 
Рустам до 14 марта.
—  Поступило сообщение, что в од-

ной из квартир по адресу: Горького, 
17 слышно крики, словно кого-то 
убивают, — вспоминает он сегодня. 
— Для нас это обычная бытовая заяв-
ка. Я и мой напарник Алексей Игна-
тьев выехали на «мигалках», встре-
тил нас заявитель — обычный вроде 
парень: одет и говорил нормально, 
лицо не прятал, был трезв. Никаких 
признаков, что он может напасть, 
не было. А поскольку он же нас и вы-
звал, я был уверен, что он людям 
хочет помочь. В общем, не было у нас 
причин его опасаться.
Заявитель, который оказался 

местным почтальоном, проводил 
сотрудников ППС до квартиры, по-
казал на дверь. На стук вышла жен-
щина, Рустам ее опросил. Дома она 
была одна — муж на работе, дети 

в садике. Почтальон все это время 
стоял сбоку.
—  И тут словно кто-то по голове 

кулаком меня ударил, — продолжает 
Рустам. — Но потом кровь начала 
заливать глаза, руки, я стал захлебы-
ваться… От шока сначала пошел вниз 
по лестнице, потом развернулся, уви-
дел, что Леха борется со злоумыш-
ленником, пытается его обезвредить. 
Я дернул автомат, но не смог снять 
с предохранителя и тогда достал пи-
столет из куртки, направил на того, 
кто напал, и сделал три выстрела ему 
в голову. У меня не было цели его 
убить. Просто в те мгновения я по-
нимал, что мы с напарником (его 
нападавший бил по животу, но нож, 
к счастью, попал в кобуру и сломал-
ся) можем погибнуть. Мне надо было 
спасти Леху и самому спастись.
Все, что произошло после, Рустам 

тоже помнит отчетливо, так как оста-
вался в сознании до приезда скорой 
помощи.
—  На улице мы дошли до нашей 

патрульной машины, — говорит 
Рустам, — а возле нее я лег пря-
мо на землю, потому что сил уже 
не было. Леха вызвал по рации по-
мощь, а потом лег рядом, обнял меня 
и разговаривал со мной. Говорил: 
«Ты не умрешь, все будет хорошо».

По дороге в больницу Рустам не-
сколько раз впадал в забытье. А ког-
да в очередной раз очнулся, оказа-
лось, что прошло уже три дня — это 
время он был в коме. И очень сим-
волично, что в сознание он пришел 
в свой день рождения — 17 марта ему 
исполнилось 23 года.
Еще две недели парень провел 

в реанимации. Говорить, самостоя-
тельно принимать пищу и ходить он 
не мог еще два месяца. Ножом была 
повреждена сонная артерия, и врачи 
не спешили давать прогнозы, гово-
рили, что восстановление займет ми-
нимум два-три года.
—  Я боялся остаться прикован-

ным к постели, — признается Рустам. 
— Хотелось снова вернуться на служ-
бу, водить машину, заниматься 
спортом.
В течение нескольких недель Ру-

стам проходил реабилитацию. По-
сещал курсы лечебной физкультуры, 
так как плохо двигалась правая рука, 
и занимался с логопедом — при-
шлось восстанавливать речь. А всего 
через четыре (!) месяца он уже вы-
шел на службу. Конечно, врачи пока 
предписывают ограничения. Нельзя, 
например, бегать и прыгать, но в це-
лом нести службу теперь уже млад-
ший лейтенант (после случившегося 
Рустаму присвоили внеочередное 
звание) вполне способен.
—  Первое время, конечно, со-

мневался — возвращаться или нет, 
— признается Рустам. — Еще и мама 
уговаривала бросить полную риска 
службу. Но потом я подумал: кто-
то же должен бороться с преступни-
ками. Я ведь всегда мечтал об этом, 
и очень не хочется сейчас отступать. 
Еще меня поддержали как близ-
кие, так и совершенно незнакомые 
люди. После случившегося в соци-
альных сетях мне писали слова под-
держки. А когда вернулся на служ-
бу, многие говорили, что я стал для 
них примером. Это очень приятно, 
если честно! И от этого еще больше 
появляется стимул работать.

Наталья Федотова

СПАСТИ НЕРЯДОВОГО ДЗАУРОВА
Чудом выживший после нападения преступника иркутский полицейский  

вышел из комы в свой день рождения

Напомним, 14 марта сержант 
полиции Рустам Дзауров 
вместе с напарником вы-

ехал на рядовой, как думалось ему, 
вызов. Возле жилого дома на улице 
Горького их встретил местный по-
чтальон. Он проводил сотрудников 
патрульно-постовой службы (ППС) 
до квартиры, из которой, по его 
словам, раздавались крики, и пока 
парни опрашивали жильцов, вне-
запно выхватил нож и вонзил его 
Рустаму прямо в шею. Все, что про-
изошло дальше, иначе как чудес-
ным спасением нерядового Дзауро-
ва не назовешь. 23-летний сержант 
потерял четыре литра крови, впал 
в кому на три дня, но сумел выжить 
и даже вернулся на службу всего 
через четыре месяца после страш-
ного ранения.
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—  Я видел его однажды в январе, 
когда он разносил почту, — расска-
зывает о напавшем на полицейских 
Александр, житель дома 17 на ули-
це Горького. — Обычный парень 
на вид, ничего особенного. Уже по-
сле случившегося соседи разное про 
него вспоминают. Например, недели 
две назад он стучался к одной жен-
щине и просил пустить его пожить. 
Это при том, что они даже не зна-
комы! Наверное, с головой у парня 
проблемы были, а тут весна — вот 
и случилось обострение…
Мы беседуем с Александром 

во дворе рядом с пятиэтажным до-
мом, в котором всего два подъезда. 
В этот тихий дворик посторонним 
попасть непросто — вход перекры-
вают массивные железные ворота, 
и вряд ли кто из жильцов мог пред-
положить, что именно в их доме 
произойдет эта кошмарная история. 
Сейчас о ней напоминают лишь 
остатки вмерзших в снег пятен кро-
ви, но местные неохотно говорят 
о случившемся. Понять их можно — 
в тот день, 14 марта, здесь было по-
настоящему страшно.
—  Он так кричал — просто ужас! 

— вспоминает пожилая женщина 
со второго этажа. — У меня балкон 
выходит прямо во двор, и я видела, 
как один из полицейских истекал 
кровью. Жуткая картина!
Хронологию событий удалось вос-

становить коллегам пострадавших. 
Звонок в полицию поступил днем, 

звонивший представился почтальо-
ном и сообщил, что стал свидетелем 
бытового конфликта. Якобы, раз-
нося корреспонденцию, он услышал 
крики о помощи, доносившиеся из-
за одной из дверей.
—  На вызов приехал ближай-

ший наряд патрульно-постовой 
службы, два человека, — говорит 
Юрий Ильенко, руководитель пресс-
службы ГУ МВД России по Иркут-
ской области. — По камерам видео-
наблюдения видно, что на улице их 
встретил сам почтальон, поздоро-
вался и открыл металлические воро-
та. После все трое зашли в подъезд.

То, что происходило дальше, 
с трудом поддается пониманию. 
Когда полицейские подошли к ука-
занной двери, почтальон, находив-
шийся сзади, внезапно выхватил 
нож и несколько раз ударил им 
в шею сотрудника ППС, после чего 
вонзил его в плечо другому. Дли-
лось все считанные секунды, в тече-
ние которых первый полицейский 
сумел достать табельное оружие 
и несколько раз выстрелил в голову 
нападавшему.
Сразу после этого его напарник 

выбежал на улицу, передавая по ра-
ции, что срочно нужна помощь. 
Первыми откликнулись рабочие 
из бригады ТЭЦ, проводившие ре-
монт тепловых сетей на улице. Они 
достали аптечку и наложили бинты 
на раны истекавшего кровью па-
трульного. Следом подоспел экипаж 
ГИБДД, они посадили раненых в ма-
шину и доставили в больницу № 3. 
Успели едва ли не в последнюю ми-
нуту — по словам медиков, у одного 
из сотрудника ППС оказалась пере-
резана сонная артерия, и он едва 
не скончался от потери крови.
—  Наш коллега находится в тяже-

лом состоянии в реанимации, — до-
бавляет Юрий Ильенко. – Кстати, 
буквально через несколько дней 
после нападения, 17 марта, ему ис-
полнился 21 год. Коллеги записали 
для него видео с поздравлениями, 
где сказали, что поддерживают его 
и заслуги его будут оценены по до-
стоинству. Его напарник сейчас 
на больничном.
Вместе с полицейскими в больни-

цу был доставлен и почтальон с про-
стреленной головой. Он умер ночью, 
через несколько часов. Кстати, он 

был почти одного возраста с поли-
цейскими, на которых напал: ему 
недавно исполнилось 20 лет.
Известно про него немного: пока 

идут следственные действия, ин-
формацию не разглашают. Парень 
оказался жителем микрорайона 
Первомайского, на учете нигде не со-
стоял, в день нападения на полицей-
ских был трезв. Также известно, что 
за две недели до этого он написал 
заявление об увольнении с почтамта. 
Именно 14 марта было его последним 
рабочим днем, а значит, последней 
возможностью совершить преступле-
ние — уже на следующий день ему 
пришлось бы сдать служебные ключи 
от подъездов. Все это говорит о том, 
что акция могла быть запланирована.
—  В действиях напавшего усма-

триваются признаки преступления, 
предусмотренного статьей 317 УК 
РФ (посягательство на жизнь со-
трудника правоохранительных орга-
нов), — комментирует официальный 
представитель МВД России Ирина 
Волк. — Проводится проверка, на-
правленная на установление всех 
обстоятельств произошедшего.
Каким был мотив нападения, мы 

уже не узнаем, так что вопросов 
пока остается больше, чем ответов. 
Следователи не исключают, что по-
чтальон хотел завладеть оружием 
сотрудников. Также правоохрани-
тели ждут результатов анализов 
на предмет наркотического опья-
нения. Расследованием уголовного 
дела занимаются в СУ СК России 
по Иркутской области.

Наталья Федотова
Фото автора и СК России 

по Иркутской области

КОШМАР НА УЛИЦЕ ГОРЬКОГО
Обычный выезд экипажа полиции на бытовой конфликт закончился 

вооруженным нападением на его сотрудников

Чудовищная история про-
изошла в начале про-
шлой недели в Иркутске: 

в подъезде жилого дома на по-
лицейских совершено напа-
дение, оба сотрудника право-
порядка оказались ранены, 
а сам нападавший убит. Сейчас 
ведется расследование этого 
происшествия, но служебная 
проверка уже показала, что 
у полицейских не было друго-
го выхода, кроме как открыть 
огонь на поражение. О том, 
как развивались события в тот 
злополучный день, в репортаже 
нашего еженедельника.

На фото – тот самый подъезд, где 14 марта произошла 
трагедия. Когда двое сотрудников полиции поднялись 
к квартире на втором этаже, преступник накинулся на 
них сзади с ножом. Он успел несколько раз ударить 
одного из них ножом в шею, второго – в плечо. После 
чего в налетчика выстрелили из табельного оружия. 
Помощь раненым правоохранителям оказывали уже 
на улице

Улица Горького – одна из центральных в городе. 
Жители местных домов принимают разные меры, 
чтобы обезопасить себя от незваных гостей. Вот и 
жильцы дома № 17 поставили массивные железные 
ворота, пройти через которые можно лишь обладая 
ключами. Другого входа во двор не существует. Но 
как показала жизнь, даже такие меры не помогают – 
преступником оказался человек, которого здесь все 
знали и которому доверяли

Это кадры с камер видеонаблюдения, которые висят на доме № 17 на улице 
Горького. На фото видно, что прибывших сотрудников полиции на улице встре-
тил молодой человек, проводивший их через ворота в подъезд. Часы показыва-
ли 16.55, когда все трое заходили во двор. Спустя буквально две минуты камера 
записала, как один из раненых патрульных вызывал помощь по рации

Об этой чудовищной истории 
«Иркутск» рассказал в конце 
марта: в подъезде жилого дома 
по адресу: улица Горького, 17 
на полицейских было совер-
шено нападение, оба сотруд-
ника правопорядка оказались 
ранены, а сам нападавший убит. 
Служебная проверка показала, 
что у полицейских не было дру-
гого выхода, кроме как открыть 
огонь на поражение

Сейчас Рустам Дзауров по-прежнему несет службу в иркутском отделе полиции 
№ 5, работает на территории Правобережного округа — в самом центре горо-
да. Ждет заслуженной награды — он представлен к ордену Мужества за про-
явленный героизм во время несения службы. Впереди у молодого иркутянина 
очень много планов, в том числе окончание университета и карьерный рост. 
Сожалеет он только о том, что причину, по которой злоумышленник напал 
на него и напарника в тот день, выяснить так и не удалось. Нападавший умер 
спустя час после ранения в голову

На этом фото — Рустам Дзауров 
в больнице. «У меня такое отчаяние 
было в тот момент, когда я захле-
бывался от своей крови, что даже 
вспоминать тяжко, если честно, — 
рассказывает он. — А сегодня уже 
и сам не верю, что все это произошло 
со мной. Мне ведь врачи говорили, 
что не меньше двух лет уйдет на вос-
становление, собирались даже пла-
стиковую гортань ставить… Но я вос-
становился всего за два месяца! 
Кому ни скажи — как сказка звучит. 
Сам не верю, что такое возможно»

Фото из личного архива  
Рустама Дзаурова
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И НАСТРОЕНИЕ УЛУЧШИЛОСЬ!
Новый год пришел на улицы города: районы Иркутска 

прямо сейчас украшают к празднику

Ровно неделю назад состоялось празд-
ничное открытие главной елки в скве-
ре Кирова. Во всех без исключения 

административных округах полным ходом 
идет процесс новогоднего оформления — 
устанавливают елки, снежные и световые 
элементы, ваяют ледовые фигуры. Работы 
проводят силами управляющих компаний, 
активных жителей и депутатов при под-
держке комитетов по управлению округами. 
Сегодня в «Иркутске» — лучшие моменты 
с праздничного шоу в сквере Кирова. Хоро-
шего всем, праздничного настроения!

Момент, когда загорается 
огнями главная городская 
елка, многие иркутяне 
снимали на телефоны, а после 
выкладывали в свои соцсети. 
Напомним, что высотой 
наша елка 25 метров, а в ее 
оформлении более 400 
лампочек. Венчает символ 
Нового года двухметровая 
звезда. На радость ребятни, 
в сквере Кирова также 
установили фигуры: «Елочный 
шар», «Воздушный шар», 
«Конверт», «Три кота»,  
«С Новым годом», «Сказочный 
фонарь», «Крылья», «Снежные 
деревья» и «Звездное небо». 
Фонтан в центре сквера 
украсила световая инсталляция. 
А прямо сейчас в сквере 
имени Кирова приступили 
к созданию ледового городка 
из восемнадцати фигур. 
Работы планируют завершить 
до 22 декабря

Наталья Федотова. Фото Валентина Карпова

Супруги Михаил и Дарья Машневы пришли 
на праздник вместе со своими дочками — Алек-
сандриной и Таисией. Идея увидеть, как зажи-
гают новогоднюю елку, рассказали они, при-
надлежала папе, а он, в свою очередь, прочитал 
об этом объявление в интернете. Вся семья, 
конечно же, с удовольствием поддержала его 
предложение. Сам Михаил признался, что рабо-
тает техником по охранной сигнализации и из-за 
дежурств не всегда бывает дома вовремя, од-
нако старается посвящать все свободное время 
детям. Вместе они гуляют по набережной, ходят 
в игровые комнаты и на все городские праздни-
ки. А вот на церемонии зажжения главной город-
ской елки оказались впервые. Причем не только 
дети, но и родители

Желающих посмотреть, как Дед Мороз со Снегуроч-
кой зажгут главную городскую елку, было так много, 
что Деду даже пришлось воспользоваться микрофо-
ном, чтобы его услышали. Конечно же, перед этим он 
размахивал своим посохом, произносил магическое 
заклинание и призывал гостей ему помочь, чтобы елка 
зажглась. А после Мороз со Снегурочкой и детьми во-
дили хоровод вокруг елки, играли в разные игры. Судя 
по реакции ребятишек, новогоднее представление им 
всем очень понравилось. И они искренне поверили 
в то, что волшебство случилось

Иркутянка Юлия Тимо-
феева пришла на празд-
ник в сквер Кирова 
вместе с шестилетним 
сыном Ярославом — 
впервые после наступле-
ния холодов. На самом 
деле, говорят Тимофе-
евы, на центральной 
городской площади они 
гуляют часто — особен-
но летом, когда Ярик 
катается на самокате. 
Но вот этой зимой так 
получилось — пришли 
и сразу попали на торже-
ственное мероприятие. 
Мама и сын признались, 
что больше всего они 
ждали встречи с Дедом 
Морозом. И получили 
в итоге массу позитив-
ных впечатлений

Ну и, разумеется, какой праздник без фотогра-
фии вместе с Дедом Морозом! Фотографу «Ир-
кутска» Валентину Карпову удалось запечатлеть 
кадр, на котором позируют Марина Баженова 
и ее пятилетняя дочь Таня. Мы, конечно же, 
решили расспросить иркутянок об их впечатле-
нии. Оказалось, что Марина переехала в Иркутск 
только этим летом из Казачинско-Ленского рай-
она в связи с поступлением ее старшей дочери 
Дарьи в вуз. Поэтому на иркутской елке вся их 
семья оказалась впервые. «Это просто неверо-
ятно! — поделилась Марина Баженова. — Я даже 
не знала, что в Иркутске такие культурные меро-
приятия проходят. Нам все очень понравилось — 
это настоящий праздник»

Фото на память после соревнований. 
На турнире присутствовали его органи-
заторы, члены Иркутской ООО «Коми-
тет пограничников»: участник событий 
на острове Даманском в марте 1969 года 
на реке Уссури В. Н. Шурыгин, замести-
тель председателя Комитета погранични-
ков А. М. Мамонов, члены общественной 
организации ветераны-пограничники  
В. И. Щепин, А. Я. Колесников, Л. Л. Щерба-
ков, главный судья соревнований, вете-
ран-пограничник Б. Л. Пошвенчук

ТУРНИР  
ПАМЯТИ  

ПОГРАНИЧНИКА
19  ноября Иркутская об-

ластная общественная 
организация «Комитет по-

граничников» провела ежегодный 
турнир по волейболу среди школ 
Иркутска, посвященный памяти 
земляка-пограничника, кавалера 
медали «За отвагу» Владимира 
Юрьевича Малыхина, погибшего 
при защите Государственной гра-
ницы СССР на острове Даманском 
в марте 1969 года. Шесть команд — 
иркутские школы № 29, 36, 40, 53, 
68 и СОШ села Смоленщина уча-
ствовали в турнире.

Игры проходили при активной и те-
плой поддержке как самих участников 
турнира, так и болельщиков, которых 
в спортзале было достаточно. Каждая ин-
тересная комбинация игроков, распасов-
ка, удары по мячу, интересные моменты 
игры не оставались незамеченными 
зрителями и приветствовались аплодис-
ментами. В упорной борьбе победили 
ученики школы № 53, заняв первое ме-
сто. Второе место у школы № 29, третье 
— у школы № 68. Были определены луч-
шие игроки соревнований по волейболу: 
учащиеся школы № 29 Владимир Вереб-
чан и школы № 53 Андрей Кузьмин.
Всем командам-призерам ветераны- 

пограничники вручили памятные кубки 
и дипломы, а сами игроки команд были 
награждены грамотами и медалями в па-
мять о Владимире Малыхине с надписью 
«Хранить Державу — Долг и Честь».
Заместитель председателя Иркутской 

общественной ветеранской организации 
А. М. Мамонов коротко рассказал био-
графию сержанта   
В. Ю. Малыхина, погибшего при защите 
Государственной границы на острове Да-
манском в марте 1969 года. Напомним: 
1 марта 2014 года Владимиру Юрьевичу 
Малыхину на здании иркутской средней 
школы № 6 по инициативе областной 
организации «Комитет пограничников» 
была установлена мемориальная доска.

Александр Мамонов, заместитель 
председателя Иркутской областной 

общественной организации «Комитет 
пограничников»
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ПОЛСВЕТА НА ВЕЛОСИПЕДЕ
Каждый год во время отпуска иркутянин Юрий Лыхин садится 

в седло и отправляется в путешествие

— Юрий Петрович, у вас 
по графику очередной поход, 
но вы как Витязь на распутье: 
закрыты границы…
—  Будь границы открыты, уле-

тел бы в Южную Америку, куда давно 
проложил маршрут, к сожалению, 
пока по карте. Из оставшегося спи-
ска стран выбрал Иран, где много 
лет мечтаю побывать. Туда можно 
доехать поездом через Баку, но Азер-
байджан пока не открыл границы 
после ковида. И как только это про-
изойдет — присоединю Иран к своему 
проекту «Кругосветка по кусочкам».

— Какие страны удалось по-
сетить в период ограничений?
—  В первый год долетел до Стам-

була, оттуда двинулся к югу, надеясь, 
что к концу путешествия ограничения 
снимут. Планировал пересечь Турцию, 
Сирию, Ливан, Иорданию и закрыть 
сезон на Земле Обетованной. Но про-
ехав 1800 километров, вынужденно 
остановился на границе Турции и Си-
рии в городе Антакья, где жил и пропо-
ведовал апостол Петр, сейчас это место 
паломничества христиан. Во второй 
«ковидный» год все еще надеялся, что 
границы откроют, но нет. Исключение 
составил Египет. Я полетел на Синай-
ский полуостров, начав с Шарм-эль-
Шейха. Не знал, что после переворота 
2011 года в Египте сохраняется режим 
чрезвычайного положения, всюду во-
енные кордоны — об этом нигде не пи-
шут, потому что основная масса тури-
стов путешествует на автобусах. Чтобы 
не напороться на полицейские посты, 
приходилось сворачивать с главной 
трассы, это был своего рода квест 
— сколько смогу продержаться неза-
меченным. Но все равно попадался 
— и тогда сидел в участке, ждал, пока 
разберутся. Однажды продержали сут-
ки, несколько раз допрашивали. Когда 
удавалось договориться с военными, 
меня сопровождала машина. Ощуще-
ние не из приятных: едут в 20 метрах 
позади, тарахтят, на мозги давят. Как 
только останавливался — бежали смо-
трели, что я хочу сфотографировать.

— Как возникла идея столь 
масштабного проекта и поче-
му именно велосипед?
—  По России много путешествовал 

пешком. Заграницу открыл начи-
ная с Монголии, которая по красоте 
и разнообразию природы долгое 

время была моей любимой страной. 
Затмила ее только Новая Зелан-
дия, где есть то, чего нет в Монго-
лии, — гармония между природой 
и цивилизацией.

— То есть отправной точ-
кой мирового турне можно на-
звать Монголию?
—  Да, туда свозил обоих сыновей. 

Со старшим и его другом мы про-
катились по пустыне Гоби, далее по-
ехали в Индию и Непал, правда, уже 
не на велосипедах. После этого сына 
как прорвало: он устроил с друзьями 
десятимесячный тур через Монго-
лию, Китай, далее по Юго-Западной 
Азии — Тибет, Непал, Индия, Бирма, 
Таиланд, Малайзия, Индонезия, Лаос. 
Даже я, опытный к тому времени 
путешественник, позавидовал сыну. 
И младшего приобщал к путеше-
ствиям также начиная с Монголии. 
В то время и возник вопрос: что даль-
ше? Решил двинуться в Китай. Снача-
ла преодолел Северный Китай до Сиа-
ня — бывшей столицы страны, одного 
из древнейших городов мира, а затем 
Южный — от Сианя до Вьетнама.

— Как готовитесь к оче-
редной поездке — собираете 
информацию, формируете 
бюджет, подтягиваете физи-
ческую форму?
—  Коплю валюту, обычно 1000–

1500 долларов хватает. Правда, Аме-
рика, а также Канада вышли дороже. 
Главные траты для туриста — отели, 
гиды, экскурсии. Я же ночую в палат-
ке, иногда в хостелах, питаюсь недо-
рогими блюдами местной кухни.

— Тренируетесь постоянно?

—  Довольно долго было так: 
год сидел за компьютером, потом 
садился на велосипед и ехал. С воз-
растом эта схема перестала работать 
— пошел в спортзал. Но даже после 
тренировок первые несколько дней 
маршрута складываются тяжело. Та-
кие путешествия — это все-таки не от-
дых, а каждодневная тяжелая работа. 
Мой дневной минимум составляет 60 
километров. И это вроде бы немного, 
но когда ты сегодня преодолеваешь 
60 километров, завтра, послезавтра 
— и так целый месяц, то все непросто. 
В Канаде я спешил и ехал по 100 ки-
лометров в день. А ведь вечером надо 
поставить палатку, сварить ужин… 
Бывает, что уже ночь наступает, а ты 
сидишь на корточках, обхватив голо-
ву, и сдвинуться не можешь.

— На дневниковые записи 
остаются силы и время?
—  У меня всегда с собой блок-

нотик. Как только вижу что-то 
интересное, сразу останавливаюсь 
и записываю.

— В одном из ваших отчетов 
написано, что по Армении вы 
поехали вдвоем с напарником, 
который в первый же день 
пути отказался от путеше-
ствия. Почему?
—  Напарник был в хорошей фи-

зической форме, но психологически 
оказался не готов. Перед стартом мы 
неделю провели в Ереване, где был 
расхолаживающий отдых, и это сы-
грало негативную роль. В итоге в пер-
вый же день, когда надо было спешно 
выбраться из котловины Еревана 
и подняться в гору, а мы торопились, 
потому что темнело, он засомневался 

в своих силах. Несмотря на то что 
я пытался убедить его немного по-
терпеть, вскоре он «сломался» окон-
чательно и вернулся в комфортный 
Ереван. После этого остерегаюсь 
кого-то зазывать в компанию, не беру 
даже тех, кто просится.

— Вот вы едете день, два, 
неделю, а родным словом пере-
кинуться не с кем. Не гнетет 
одиночество?
—  Когда едешь в компании, вокруг 

замечаешь гораздо меньше. Попутчи-
ки меня скорее обременяют. По при-
роде своей я интроверт.

— А по дому скучаете?
—  Нет! Дома я нахожусь 11 меся-

цев в году.
— А вдруг что-то случится, 

кто подаст руку?
—  Да, кажется, что помощи ждать 

неоткуда. Но на практике всегда все 
получалось хорошо. В Америке муж-
чина провез меня 120 миль до бли-
жайшей велосипедной мастерской. 
Нередко останавливаются совершен-
но незнакомые люди, спрашивают, 
чем помочь. Перед поездкой по Ки-
таю и Японии просил написать на та-
бличке иероглифами: «Мне нужно 
отремонтировать велосипед. Где на-
ходится ближайшая мастерская?»

— Велосипед дешевле поку-
пать каждый раз новый или 
надежнее перевозить проверен-
ный транспорт?
—  По Монголии, Китаю путеше-

ствовал на своем, а тащить велосипед, 
например, в США, а потом обратно — 
да он золотым станет. Поэтому чаще, 
приезжая в новую страну, я приобре-
таю велосипед, а в конце путешествия 

Юрий Лыхин — путеше-
ственник если не уни-
кальный, то достаточно 

оригинальный, много лет торит 
свой путь во времени и простран-
стве. Ученый секретарь архитек-
турно-этнографического музея 
«Тальцы», член правления иркут-
ской общественной организации 
«Родословие», он скрупулезно из-
учает историю предков, проследив 
свой род на 16 поколений. А для 
путешествия в пространстве Юрий 
Петрович выбрал обыкновенный 
велосипед и объехал на нем уже 
30 стран. Раз в год, взяв очередной 
отпуск, он садится в седло, следуя 
по заранее выбранному маршруту. 
Изюминка путешествий сибиря-
ка в том, что каждый следующий 
велотур — продолжение предыду-
щей поездки. Так появился проект 
«Кругосветка по кусочкам».

Иркутянин Юрий 
Лыхин в аэро-
порту городка 
Дедхорс на Аляске 
перед стартом пу-
тешествия по са-
мому северному 
штату. 2017 год. 
Дедхорс (в пере-
воде с англий-
ского «мертвая 
лошадь») распо-
лагается на самом 
берегу Северного 
Ледовитого океа-
на. Доступен для 
ограниченного 
посещения тури-
стами

Иркутский путешественник Юрий Лыхин и его 
симпатичная знакомая. Южный Китай, 2013 год

Египет — страна интересная, хотя и очень грязная. На тури-
стических маршрутах все чистенько, но, например, в долине 
реки Нил — сплошная мусорная свалка. Ситуация вполне объ-
яснима: 95 процентов Египта — пустыня. Жизнь кипит возле 
Нила, а это лишь 5 процентов территории. На фото — место 
ночевки в замусоренной долине. 2021 год
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ИЗ ДОРОЖНЫХ ДНЕВНИКОВ 
ЮРИЯ ЛЫХИНА

«Даже велосипедисты, у которых я спра-
шивал дорогу, недоверчиво смотрели 

на меня… Несмотря на имеющиеся примеры, 
передвигаясь по США, я невольно чувствую 
себя каким-то бедняком-пуэрториканцем. Го-
раздо приятнее ехать так по любой азиат-
ской стране, где отношение к тебе примерно 
такое: «Чего только эти богатые белые 
не выдумают!» Хотя если честно признать-
ся, то именно от бедности и родились такие 
мои путешествия».

«Муж хозяйки магазина, 60-летний груз-
ный мужчина, говорит, что у него дома 

есть велосипедные колеса, может быть, что-
то подойдет по размеру. Добрались на его 
разбитой и порядком замусоренной машине 
до дома, расположились на подстриженном 
зеленом газоне. Толстяк взялся помогать 
мне, при этом занимая меня разговором 
и показывая свою коллекцию монет, так что 
в результате при разборке колеса у меня 
потерялся в траве один из не закрепленных 
на оси подшипников. В конце концов, на моего 
помощника выплеснула недовольство жена, 
вернувшаяся из магазина. Хозяин как поби-
тая собака удалился. Я поставил палатку 
возле боковой стены их неказистого жилища. 
В дом меня не пригласили, ужинать не по-
звали. Похоже, это Америка: разбирайся 
со своими проблемами сам. Завтра с утра 
пойду на дорогу голосовать».

«В своем маршруте я жестко привязан 
к воде. Много воды увезти с собой не-

возможно, потому я рассчитываю ее запас 
таким образом, чтобы хватило до оче-
редного населенного пункта или зоны от-
дыха на фривее, где воду можно набрать 
бесплатно. На юге штата Юта и далее 
к мексиканской границе населенных пунктов 
заметно меньше, и эта зависимость ста-
новится еще жестче. Остановиться и по-
стоять где-нибудь день-другой нет никакой 
возможности: во-первых, не хватит воды, 
а во-вторых, что делать под жарким солн-
цем пустыни?»

«В Эль-Пасо, на самой границе с Мексикой, 
поставил велосипед под транспарант 

«Вы покидаете Соединенные Штаты», 
сделал фото, направив фотоаппарат 
в сторону соседнего государства, и тут же 
увидел спешащих ко мне американских по-
граничников. Фотографировать границу 
нельзя, за это могут и в тюрьму посадить. 
Посмотрев мой снимок, офицер успокоился, 
тем не менее мой паспорт унесли на про-
верку. С оставшимся пограничником я уже 
вполне дружелюбно продолжал разгова-
ривать… Паспорт не несут очень долго. 
Мой собеседник пошел узнавать, в чем дело. 
Вместо него вышли два других погранични-
ка, которые предлагают мне зайти внутрь 
здания, усаживают в комнатку с несколь-
кими задержанными мексиканцами и на-
чинают копаться в моих рюкзаках. Строго 
спрашивают, зачем я здесь и почему фото-
графировал границу. Я почувствовал себя 
неуютно, почти преступником…»

«Все вывески написаны по-японски, на ан-
глийском редко что увидишь. На всех 

продуктах, на чеках — только непонят-
ные иероглифы. Начинает складываться 
впечатление, что японцы совершенно са-
модостаточны и не нуждаются ни в чем 
иностранном».

«На 13-м километре у Никитиного вело-
сипеда лопнула цепь. Я достал заготов-

ленную дома фразу, написанную по-японски: 
«Нам нужна велосипедная мастерская». 
Увидели автомастерскую у дороги. Пожи-
лой японец в синем комбинезоне, покопав-
шись, вскоре соединил цепь и отправил меня 
в застекленную конторку. Сидящая там 
девушка написала на бумажке 3000 (иен), 
на что я согласно кивнул, и выписала мне 
квитанцию. 30 долларов за соединение цепи — 
таковы цены в Японии».

ИЗ ДАЛЬНИХ СТРАНСТВИЙ

оставляю его в аэропорту либо 
дарю.

— Во сколько вам обошел-
ся самый дорогой велосипед?
—  В США за 465 долларов. 

Хотя чуть позднее, в дороге, ви-
дел подержанные автомобили 
за 300 долларов. В Японию мы 
с сыном привезли свой старень-
кий, потом его там оставили, а ку-
пленный увезли в Иркутск. Дай 
бог, или, как говорят мусульмане, 
«иншалла» (если будет на то воля 
Аллаха. — Прим. авт.), поеду 
на нем по Ирану.

— Вы проехали много 
стран, и я ожидал увидеть 
ваш велосипед в наклейках, 
а их нет совсем.
—  Я стараюсь слиться с «ланд-

шафтом» и не отсвечивать, так 
больше можно увидеть.

— Все равно иностранца 
в любой стране можно бы-
стро определить.
—  Конечно, особенно евро-

пейца в мусульманском мире, 
но очень часто меня принимают 
за своего.

— Насколько отношение 
к туристам отличается 
в разных странах?
—  Очень разное. В Японии 

к тебе редко кто подойдет. Там 
нарушить личное пространство 
— непростительный поступок. 
В Америке люди чуть попро-
ще. Зато какие открытые азер-
байджанцы! Иду по городу, мне 
с балкона кто-то кричит: «Эй, ты 
откуда?» И пошел разговор. Один 
раз выпил пива, спраши-
ваю мужчину: «Как 
переводится назва-
ние?» Отвечает: 
«Не знаю, брат». 
И тут со второго 
этажа кто-то 
подсказывает: 
«Это значит ле-
генда!» И давай 
рассказывать. 
Просто удиви-
тельный народ! 
Зато в Туркменистан 
до сих пор попасть 
не могу, и в ближайшие 
годы это вряд ли случится. Даже 
транзитную визу проблема полу-
чить, практически невозможно.

— Как реагировали мест-
ные жители, узнав, что вы 
из России, или мы никому 
не интересны?
—  Услышав, что с берегов Бай-

кала, часто спрашивали: «А где 
это?» Особенно отсталыми в пла-
не географии выглядят амери-
канцы — вообще ничего не знают. 
Какой Байкал? Где это? Почти 
всех интересует впечатление ту-
риста об их стране.

— О каждой стране суще-
ствует некий стереотип: 
Россия — это водка, бала-
лайка, медведи. Ваши пред-

ставления о странах на-
сколько быстро менялись?
—  Когда поехал по Китаю, 

у меня тоже был определенный 
стереотип. Поскольку я историк, 
много читал, то сложился некий 
образ — мандарины с бритыми 
головами, чайные традиции, 
но ничего этого не увидел. Тот же 
чай наливают в термосы и носят 
с собой целый день, что с точки 
зрения церемонии недопустимо. 
Страна сначала мне даже не по-
нравилась, потому что не соответ-
ствовала моим представлениям. 
Мнение изменилось после второ-
го-третьего раза, и теперь я меч-
таю еще побывать в Китае, на-
пример, в городах-оазисах вокруг 
пустыни Такла-Макан. Япония 
сразила своим эстетством. Я бы 
сказал, что это страна эстетов для 
эстетов. Даже на бытовом уровне. 
Представьте, деревенский домик, 
рядом клочок земли, на которых 
сидят малюсенькие деревья — 
бонсаи. И все ухожено. Эстетиче-
ская сторона мне крайне важна 
в любой стране. Я побывал в более 
чем 30 странах, а их 250 на зем-
ном шаре, поэтому видел еще 
не так много. Хотя эти 30 букваль-
но пропахал. Чем мои путеше-
ствия хороши — они помогают уз-
нать страну полноценно, изнутри, 
а не однобоко, поверхностно, как 
обычному туристу. Неожиданно 
полюбил пустыни, которые только 
кажутся одинаковыми, но это да-
леко не так. Гоби — это не только 
и даже не столько пески. А среди 

песков вскоре начинаешь 
улавливать тончайшие 
оттенки. В Америке, 
в штате Аризона, 
пустыня Сонора 
с ее гигантскими 
кактусами Сагуа-
ро просто ошело-
мила. А страной 
медведей оказа-
лась Канада, где 
встречи с ними 
были буквально 

каждый день.
— Насколько тя-

жело двигаться в усло-
виях изнуряющей жары?
—  Я быстро адаптировался 

к пустыне. В Соноре, потеряв па-
намку, ехал без головного убора 
при жаре в 42 градуса. А с дорож-
ных склонов несло таким жаром, 
что обжигало уши.

— Что входит в ваш до-
рожный набор? Продукты, 
я так понимаю, не берете?
—  Палатка, спальник, одежда 

с длинными рукавами и так да-
лее. У меня составлен специаль-
ный список. За месяц-два до стар-
та уже не терпится, и я начинаю 
выкладывать вещи в квартире.

— Во время путешествий 
связь с родными как-то 
поддерживаете?

—  Нет. Отрываюсь полностью. 
Только в последние путешествия 
стал брать с собой мобильник, 
и то только для карты Google. 
В этом смысле меня восхищают 
путешественники прошлого, те, 
что пришли в Сибирь в семнад-
цатом веке. Они ведь шли в не-
ведомые земли, узнавая дорогу 
по пути. А что значит держать 
связь? Надо постоянно выходить, 
разговаривать. Один день про-
пустил, например, связи не было 
на каком-то участке, а они начи-
нают волноваться, придумывать 
бог знает что. Поэтому приучил 
родных — я уезжаю, и я приез-
жаю. Ноутбук тоже не беру. Его 
надо где-то заряжать, к тому же 
это дополнительный вес. При-
езжая, разбираю дневниковые 
записи и восстанавливаю полно-
стью картину путешествия.

— Дайте совет тому, 
кто захочет последовать 
вашему примеру. С чего 
начать?
—  Предлагаю… совсем не гото-

виться. Захотел путешествовать — 
поезжай и не обращай внимания 
ни на что. Долгие сборы рождают 
сомнения и многих останавли-
вают навсегда. Уже после перво-
го раза сам поймешь, чего тебе 
не хватило и что потребуется 
в следующий раз.

— Многие в качестве 
аргумента выдвигают 
безденежье.
—  На велосипеде я начал пу-

тешествовать отчасти потому, 
что не было денег. Такой вид 
передвижения — один из самых 
бюджетных. Первые поездки об-
ходились максимум в 500 долла-
ров. Такую сумму способен нако-
пить каждый, было бы желание. 
У многих мечты заканчиваются 
на уровне разговоров.

— Почему не путеше-
ствуете по России?
—  Я много где побывал, и мне 

хочется посмотреть другие стра-
ны, а их очень много.

— У вас есть список са-
мых желанных стран?
—  Со студенческих лет мечтаю 

побывать в Иране и Перу. Очень 
надеюсь, что в одной из них по-
бываю уже в ближайшее время.

— На секунду побудем 
пессимистами и предполо-
жим, что границы между 
Азербайджаном и Ираном 
еще не откроются после ко-
вида, что тогда?
—  Предусмотрен запасной 

вариант — продолжить марш-
рут 2018 года от Бухары. Далее 
— Хива, Нукус (Каракалпакия) 
до города Актау (Казахстан), по-
том на пароме через Каспийское 
море, сомкнув маршрут с Баку.

В парке города Баоцзи. Центральный Китай, 2013 год. 
Этот город покажется настоящим Эльдорадо для лю-
бителей древней китайской истории. Здесь удалось 
сохранить множество исторических мест и памятни-
ков культуры

На фото — памятник первым поселенцам 
на главной площади города Фэрбанкса, Голден 
Харт Плаза. Фэрбанкс — город в центре Аляски, 
административный центр округа Фэрбанкс-
Норт-Стар

Антон Конев
Фото из архива Юрия Лыхина

«Я проехал 
28 тысяч киломе-

тров. Окружность Зем-
ли по экватору — 40 тысяч 

километров, и вроде бы 
осталось немного, но ведь еду 
не по прямой, поэтому впе-
реди еще много тысяч кило-
метров. На всю оставшуюся 
жизнь хватит с лихвой. 

Потому и езжу каждый 
год, даже несмотря 

на пандемию».
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—  Наша работа началась с того, 
что мы помыли все кабинеты, в кото-
рых собирались работать, — вспоми-
нает Людмила Куроптева, специ-
алист МКУ «ГОРОД». — Нас было 
всего двадцать два человека (теперь 
семьдесят семь!). Сегодня я отвечаю 
за наш ресурсный центр, располо-
женный на Франк-Каменецкого, 22. 
Это самый большой такой центр в го-
роде: семнадцать организаций, два 
этажа. И работа в нем буквально ки-
пит: постоянно идут люди, решаются 
проблемы, проводятся мероприятия. 
Я благодарна этой работе за то, что 
она знакомит меня с потрясающе 
интересными людьми — жителями 
Иркутска.
Людмила Куроптева трудится в МКУ 

«ГОРОД» со дня основания и точно 
знает, какие значительные 

события происходят 
в стенах этого учрежде-
ния. За время его су-
ществования в жизнь 
воплощены сотни 
проектов, помощь 
оказана десяткам 
тысяч иркутян. Специ-

алисты МКУ активно 
работают с территориальными 

общественными самоуправлениями 
(ТОСами): сообщают им о мерах госу-
дарственной поддержки, предоставляют 
помещения для встреч и мероприятий, 
оказывают организационно-техниче-
скую помощь в оформлении заявок 
на гранты и конкурсы.
—  ТОСы являются важнейшей 

формой участия жителей в жизни 
конкретного микрорайона, — объ-
ясняет Екатерина Игнатова, 
специалист по связям с обществен-
ностью МКУ «ГОРОД». — Сегодня 
в Иркутске насчитывается семьде-
сят два ТОСа, а в их деятельность 
вовлечены сто тридцать семь тысяч 
человек. Встречи с жителями, об-
суждение горячих вопросов, пре-
тензий и предложений — это как 
раз наша работа.
Неравнодушные к проблемам 

других людей, чужой беде специ-
алисты МКУ «ГОРОД» с первых 
дней специальной военной опе-
рации организовали сбор необхо-
димых вещей и продуктов для мо-
билизованных иркутян и жителей 
Донбасса. В сборе гуманитарной 
помощи были задействованы более 

пятидесяти сотрудников муници-
пального учреждения. В рамках 
акции иркутяне собрали для детей 
ДНР и ЛНР более тысячи шестисот 
книг. Более двух тысяч детских пи-
сем и рисунков были отправлены 
в зону проведения СВО, их вручили 
российским военным и жителям 
Донбасса.
Кроме того, МКУ «ГОРОД» обе-

спечивает работу 37 опорных пун-
ктов по взаимодействию с населе-
нием и 23 ресурсных центров. В них 
ведут деятельность 45 некоммер-
ческих организаций, участковые 
уполномоченные полиции террито-
риального подразделения МУ 
МВД России «Иркутское», 
инспекторы по делам 
несовершеннолетних, 
а также по соглаше-
нию о сотрудниче-
стве — шестнадцать 
территориальных 
общественных 
самоуправлений.
—  Проблемы всех 

мам, бабушек, просто 
неравнодушных граж-
дан — это, без преувеличения, 
и наши проблемы. Сотрудники ГО-
РОДа знают всё и всех! — уверена 
директор МКУ Ольга Уватова. 
— Только за этот год мы провели 
в Иркутске более четырехсот пя-
тидесяти мероприятий. То есть 
каждый день, не считая выходных, 
с участием специалистов МКУ 
«ГОРОД» происходило не меньше 

двух событий. Благодаря этому 
решаются многие важные вопросы 
по благоустройству, озеленению 
и транспорту. Количество работы, 
которую делают наши сотрудни-
ки, невозможно описать словами, 
но можно сказать им большое 
спасибо за то, что они такие удиви-
тельные молодцы!
Торжественное мероприятие, 

посвященное праздничной дате, со-
стоялось в прошлую пятницу в Му-
зее истории города Иркутска. Луч-
ших специалистов МКУ «ГОРОД» 
наградили благодарственными 
письмами, вручили знаки «85 лет 
Иркутской области», а со словами 

благодарности и признатель-
ности перед ними высту-
пили мэр города Руслан 
Болотов и председатель 
думы Иркутска Евге-
ний Стекачев.
В этом году в МКУ 

«ГОРОД» также по-
явился информацион-
но-аналитический от-

дел, который занимается 
работой в социальных сетях. 

А значит, обратиться за консуль-
тацией к специалистам стало еще 
проще. Сделать это может любой 
житель Иркутска, которому нужна 
какая-то помощь. Как говорят сами 
сотрудники МКУ, «если мы сами 
не сможем помочь, то обязательно 
найдем тех, кто сможет».

Марина Александрова
Фото автора

ХОРОШИЕ НОВОСТИ

Без МКУ 
«ГОРОД» сегод-

ня уже невозможно 
представить развитие 
общественных орга-
низаций, поддержку 

инициативных групп, 
проведение различ-
ных мероприятий 

и праздников.

ПРОФЕССИЯ —  
ХОРОШИЙ ЧЕЛОВЕК

77 сотрудников МКУ «ГОРОД» каждый день решают 
проблемы иркутян

Помощь некоммерче-
ским организациям 
при проведении меро-

приятий, консультации горо-
жан в решении проблемных 
вопросов, сбор гуманитарной 
помощи — этим и многим дру-
гим вот уже одиннадцать лет 
подряд в ежедневном режиме 
занимаются сотрудники МКУ 
«ГОРОД». Предприятие было 
создано 23 ноября 2011 года 
и на прошлой неделе отмети-
ло свой одиннадцатый день 
рождения. Лучших специали-
стов МКУ поздравили с празд-
ником мэр Иркутска Руслан 
Болотов, председатель город-
ской думы Евгений Стекачев 
и главы комитетов по управ-
лению округами.

В небольшом уютном зале музея города Иркутска на прошлой неделе собра-
лись лучшие работники муниципального казенного учреждения «ГОРОД». Их 
наградили благодарственными письмами и вручили знаки «85 лет Иркутской 
области». Любопытный факт — на момент создания МКУ в его штате было всего 
22 человека, а в собственности организации числился лишь… фотоаппарат. Се-
годня в организации — 61 помещение (это более 5,5 тысячи квадратных метров 
муниципальной собственности), а в ее штате трудятся 77 человек

Раньше в советских газетах написали 
бы: «Мероприятие прошло в теплой, 
дружественной обстановке». Но имен-
но такими словами и можно описать 
празднование дня рождения МКУ 
«ГОРОД» в музее истории города 
на улице Франк-Каменецкого. Поздрав-
ляя сотрудников и сотрудниц МКУ, мэр 
Иркутска говорил о том, что «именно 

вы помогаете прорасти, окрепнуть 
и развиться инициативам актив-

ных и неравнодушных горожан 
в их стремлении делать 
жизнь вокруг себя более 

комфортной и интерес-
ной». На фото — дирек-

тора МКУ «ГОРОД» Ольгу 
Уватову поздравляет мэр 

Руслан Болотов

ПИСЬМО 
И ПОСЫЛКА 
УЧАСТНИКУ 

СВО

Министерством обо-
роны Российской 
Федерации совмест-

но с АО «Почта России» орга-
низована работа по доставке 
почтовых отправлений воен-
нослужащим, выполняющим 
задачи в ходе проведения 
специальной военной опера-
ции.

В целях доставки почтовых от-
правлений военнослужащим, вы-
полняющим задачи специальной 
военной операции, воинские ча-
сти, в которых они проходят служ-
бу, прикреплены к подразделени-
ям ФПС ВС России. Развернутая 
сеть ФПС обеспечивает доставку 
почтовых отправлений в подразде-
ления, в которых военнослужащие 
выполняют задачи.
Члены семей военнослужащих 

могут реализовать свое право 
на личную переписку с родствен-
никами, участниками СВО, напра-
вить посылку или бандероль через 
ближайшие отделения «Почты 
России», используя для переписки 
потовый адрес:
103400, Москва-400, войсковая 

часть ххххх.
Адреса воинских частей, усло-

вия, порядок и правила ведения 
личной переписки можно узнать 
от самих военнослужащих либо 
в военном комиссариате по месту 
жительства.
Сами военнослужащие также 

имеют возможность отправить 
личное письмо домой. Для этого 
каждый военнослужащий будет 
обеспечен потовыми конвертами 
и письменными принадлежностя-
ми в той воинской части, где он 
проходит военную службу.

Порядок адресования писем 
военнослужащих, принима-

ющих участие в СВО, род-
ственникам

Порядок адресования писем 
военнослужащим, принима-

ющим участие в СВО,  
от родственников

Людмила Измайлова
Иллюстрация предоставлена 
Министерством обороны РФ
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Редкие экспонаты (кстати, та-
кие увидишь не в каждом военном 
музее!) представлены на выставке 
«В память о Козаре». В 1942 году 
в горном массиве Козара фашисты 
расправились с бойцами несколь-
ких баз партизанских отрядов. 
Не пощадили и население близле-
жащих деревень. В витринах экс-
позиции — материалы из музеев 
жертв геноцида Белграда, архив-
ные документы и фотографии.
—  Чтобы организовать вы-

ставку, использовались предметы 
из наших фондов, частных кол-
лекций иркутян, материалы музея 
жертв геноцида в Белграде, — 
рассказывает Георгий Шутов, за-
ведующий экспозиционно-выста-
вочным отделом Музея истории 
города Иркутска имени   
А. М. Сибирякова. — Наш музей 
благодарит своих коллег — Мари-
ну Любичич-Богунович, Бориса 

Радаковича из музея Марковица 
Национального парка «Козара», 
Ведрана Адамовича — сотрудника 
музея «Козара» в городе Приедоре 
за сотрудничество и подготовку 
для нас информации.
Среди экспонатов выстав-

ки есть настоящие раритеты. 
В частности, посетители могут 
увидеть подлинные предметы 
вооружения и снаряжения не-
мецкой армии и ее союзников, 
югославских партизан и советских 
воинов-освободителей.
Один из авторов выставки, 

заведующий отделом истории 
Евгений Меньшагин рассказал 

о коллекции наград Югославии. 
На планшетах в витрине их бо-
лее 30 единиц. Обращает на себя 
внимание звезда на фоне бело-
голубой широкой ленты. Это один 
из первых орденов государства, 
который получали деятели куль-
туры и науки с конца XIX века, 
— сербский орден Святого Саввы 
1-й степени. Евгений Витальевич 
рассказал «Иркутску», что такой 
награды удостаивались и полко-
водцы за военные заслуги.
Несомненно, привлекут внима-

ние посетителей красивые звезды 
с изображением военной симво-
лики. Это знаки ордена Военных 
Заслуг. Кроме названных наград 
выставлены орден Югославской 
Народной Армии, или просто 
орден Народной Армии, орден Ре-
спублики, орден «За заслуги перед 
народом», медали и юбилейные 
знаки Югославии, посвященные 
военным событиям.
Можно отметить определен-

ную славянскую ментальность 
у этих наград. В них присутствуют 
общие для славянской культуры 
элементы. И как бы в противовес 
им — отдельная витрина с награ-
дами Германии: орден «Желез-
ный крест», медаль «За военные 
заслуги», знак «За ранение» 3-й 
ст. У всех экспонатов отличное 
состояние.
Сотрудники музея города Ир-

кутска уверены, что фалеристы 
и любители истории получат ис-
тинное удовлетворение от посеще-
ния этой выставки, так как набор 
исторических ценностей, пред-
ставленный у нас, считается доста-
точно редким у коллекционеров.

Выставка будет работать 
до 20 декабря по адресу: ул. 
Франк-Каменецкого, 16а, тел. 
для справок 710-161.

Наталья Волина

ЭТО ИНТЕРЕСНО

КАКУЮ ВОДУ ВЫ ПЬЕТЕ?
Ответить на этот вопрос могут специалисты  

Иркутской межобластной ветеринарной лаборатории

Вода — источник жизни, 
но ее полезность опре-
деляется показателями 

качества и безопасности. 
В ФГБУ «Иркутская МВЛ» 
пробы питьевой воды посту-
пают из разных источников 
— поверхностных, подзем-
ных, а также водопроводной 
сети и скважин. Специ-
алисты проводят ее лабора-
торные испытания на со-
ответствие нормативным 
требованиям по органолеп-
тическим, микробиологиче-
ским и химико-токсикологи-
ческим показателям.

Некачественная вода часто 
имеет неприятные привкус и за-
пах, появление которых объясня-
ется наличием показателей по хи-
мическому составу. Химические 
вещества природного происхож-
дения добавляют в воду в качестве 
реагентов, которые поступают 
туда вследствие промышленного, 
сельскохозяйственного или бы-

тового загрязнения источников 
водоснабжения.
—  По химическим показателям 

в воде из частных скважин чаще 
всего встречается превышение 
по содержанию железа, марганца, 
солей кальция и магния, — гово-
рит заведующая отделом токси-
кологии и биохимии лаборатории 

Россельхознадзора Ольга Жил-
кина. — Высокая жесткость — это 
когда много солей кальция и маг-
ния, что ухудшает органолепти-
ческие свойства воды, придавая 
ей горьковатый вкус. Соли магния 
и кальция при продолжительном 
употреблении отравляют орга-
низм человека. Кроме того, от-
ложения в трубах водоснабжения 
состоят из солей железа (окиси 
и закиси), солей жесткости воды 
и даже растительной и бактери-
альной флоры — железобактерий.
Большое содержание металла 

может нанести вред различным 
системам организма. Избыток, 
как и недостаток, железа чреват 
заболеваниями. Вода с повышен-
ным количеством железа может 
навредить и бытовой технике.
Как правило, несоответствие 

нормативным требованиям от-
мечается в пробах, взятых из част-
ных скважин или поверхностных 
источников. Редко, но встреча-
ются в подземных источниках 
аммиак и соли аммония, а также 
патогенные микроорганизмы.
Майя Новикова. Фото Ильи Спирина

Глоток чистой воды обеспечива-
ет здоровье человеку. Поэтому 
так важно знать, какую воду 
он пьет. Качественный анализ 
могут выполнить только аккре-
дитованные лаборатории

«В ПАМЯТЬ О КОЗАРЕ»
Выставка с таким названием открылась в отделе истории 

Иркутского городского музея имени А. М. Сибирякова

Экспозиция рассказывает 
о Второй мировой войне 
на территории Югосла-

вии, партизанском движении, 
народно-освободительной во-
йне с фашизмом и битве на Ко-
заре — одном из самых крово-
пролитных сражений вблизи 
города Приедора (Республика 
Сербская). За время немецко-
хорватской антипартизанской 
операции от рук карателей по-
гибло около 20 тысяч местных 
жителей. В открытии выставки 
приняли участие мэр Иркутска 
Руслан Болотов, директор те-
атра народной драмы, депутат 
думы Иркутска, заслуженный 
деятель искусств РФ, заслужен-
ный артист РФ Михаил Корнев, 
учащиеся школ.

ЧТО ВЫ ЕЩЕ НЕ УСПЕЛИ 
СДЕЛАТЬ В УХОДЯЩЕМ ГОДУ?
Конечно же, заключить договор с «Колым-

ской»! Именно с таким надежным тылом можно 
уверенно входить в новый год! Новый год — это 
самый теплый, уютный и семейный праздник! 
Новогодние традиции — это традиции Семьи, 
Родительского Дома. Как нам всем хочется вновь 
обрести то, чем обладали мы еще совсем недавно 
— уверенность в завтрашнем дне и спокойствие 
за судьбы наших детей и близких.

В Сервисной компании «Колымская»  
с 5 по 25 декабря скидки от 5 до 20%

Приходите к нам в «Колымскую» — 
у нас акция «Новогодняя»!

Адреса офисов:
 9 Иркутск, ул. К. Либкнехта, 245,  

тел. 24-69-91
 9 ул. Гоголя д. 80 тел. 54-64-10

 9 Ангарск, кв-л. 82, д. 5,  
тел. 52-99-24

 9 Шелехов, 2 кв-л, д. 19а, тел. 4-00-50
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Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Идея провести эту вы-
ставку в Иркутске роди-
лась во время нашего 
визита в город-побратим 
Приедор в мае этого 
года. Сохранение исто-
рической правды — одна 
из точек соприкоснове-
ния между нашими му-
ниципалитетами. Важно, 
чтобы дружественные 
связи сохранялись, пере-
давались из поколения 
в поколение. Благодарю 
сотрудников музеев в На-
циональном парке «Коза-
ра» и в городе Приедоре, 
а также наш Музей 
истории города Иркутска 
за создание экспозиции

МУЗЕЙ ИСТОРИИ 
ГОРОДА ИРКУТСКА

Отдел истории
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск 
археологический», «От острога до города» 
(6+)
Лекционно-игровая программа «Юные 
археологи» (по заявкам) (6+)
Выставки:
«Иркутск — город трудовой доблести» (6+);
Выставка одной картины «Встреча Цесаре-
вича в Иркутске в 1891 году» Т. Г. Ларевой 
(6+);
«Первая на Ангаре» (6+);
«Иркутск промышленный». Макет драги 
«Варлаам Чикойский», автор изделия — Вла-
дислав Шпиро (6+).
«Памяти предков достойны». Галерея памяти с 
изображениями погибших в 2022 году при ис-
полнении воинского долга на Украине, родом 
из Прибайкалья (6+)

 � 11 декабря
Лекция руководителя клуба садоводов-
любителей «Академия на грядках» Елены 
Сергеевны Целютиной «Новые перспектив-
ные семена» (12+). Начало в 10.00.

 � 16 декабря
Презентация книги Г. Г. Шутова «На стра-
же мира ты всегда!» (12+). Начало в 16.00.
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. 
Тел.: 710-161, 710-422.

Городской выставочный центр 
имени В. С. Рогаля
Постоянно действующая экспозиция «Ма-
стерская В. С. Рогаля» (6+)
«Модная Ангара». Выставка работ молодых 
дизайнеров и ювелиров (6+)
«Исцеление детства». Выставка графики 
Андрея и Игоря Щербаковых (6+)

 � 10 декабря
Работа изостудии «Маленький художник» 
(6+). Начало в 10.00.
Мастер-класс по плетению амулета «Ловец 
снов» (6+). Начало в 13.00.
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

СИБЭКСПОЦЕНТР
 � С 13 по 19 декабря

Ярмарка «Новогодний подарок» (0+)
Здесь можно приобрести новогодние по-
дари, елки, сладости, декор для дома. Также 
вас ждет праздничная программа, мастер-
классы, резиденция Деда Мороза для самых 
маленьких. Все в одном месте. Приглашаем 
посетить выставку! 
Адрес: ул. Байкальская, 253а.  
Тел. 35-29-00.
Время работы выставки с 10.00 до 19.00.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

КУПЛЮ
Квартиру в любом районе 

города, на выгодных 
для вас условиях, за на-
личный расчет, куплю. 

Рассмотрю все предложе-
ния (в т.ч. новые дома). 

Срочно! Агентствам 
не беспокоить.  

Т. 8-901-633-37-07,  
58-50-94,  

8-964-358-50-02.

Услуги сантехника. Отопление, теплые 
водяные полы, водоснабжение, водоот-

ведение. Т. 8-924-490-93-49.

Опытный адвокат. Представительство 
в судах по гражданским, арбитражным, 

уголовным делам. Т. 8-914-881-21-38.

Адвокат Верхозина Т.В.  
30 лет практической работы. 

Квалифицированная юридическая 
помощь. Т. 8-902-566-16-17.

Дачу, участок, Мельничная Падь, Авторынок, Селива-
ниха, п. Жилкино, Смоленщина, Байкальский тракт, 

Голоустненский тракт, Ново-Ленино, предм. Рабочее 
и прилегающие районы, за наличный расчет, куплю. 
Рассмотрю все варианты! Агентствам не беспокоить.   

Т . 8-901-633-37-07, 58-50-94, 8-964-358-50-02.

Куплю дорого старинные буддийские фигуры, 
тханки, иконы от 50 т. руб. Т. 8 (920) 075-40-40.

Прием платных объявлений  
по тел. 26-12-36

РАБОТА
Для работы вахтовым методом на 

строительных обьектах РФ требуются: 
монтажники, электрогазосварщики, 

бетонщики, арматурщики, стропальщики, 
электромонтеры, слесари, подсобные 

рабочие. Тел. 89832452994

УСЛУГИ
Натяжные потолки любой сложности, факту-

ры и цвета. Скидки. Рассрочка.  
Т. 8 (914) 958-41-93
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